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Pedagogía 2017 a partir de hoy“El éxito 
de nuestra 
Revolución, 
la seguridad 
de nuestro 
futuro; el éxito 
de nuestro 
socialismo 
dependerá 
en gran parte 
de lo que 
sean capaces 
de hacer los 
educadores”.
                                                                 

Fidel Castro Ruz
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Una tendencia a la reducción de los gastos (excep-
to en la partida del salario) mantiene el Ministerio 
de Salud Pública (MINSAP) durante los últimos 
años, lo que no ha impedido lograr indicadores 
comparables con los de las naciones más desarro-
lladas del mundo, entre ellos la tasa de mortali-
dad infantil y la esperanza de vida al nacer.

La curva de los gastos había aumentado en 
más de 2 mil millones de pesos en la primera dé-
cada del presente siglo, sin embargo medidas en-
caminadas a lograr la racionalidad y la eficiencia 
en el sector cambiaron drásticamente la lámina, 
al reducirlos en más de 200 millones durante los 
siguientes cuatro años.

Una variación en esta gráfica la provocó el 
aumento salarial aplicado en el sistema de salud 
a partir de mayo del 2014, lo que obligó al Estado 
a incrementar el presupuesto para cubrir las nue-
vas remuneraciones. 

Exceptuando ese acápite, el resto de los gas-
tos en que se incurren para la sostenibilidad del 

sistema mantienen la tendencia a disminuir en 
un 2 % anualmente. Al comparar la ejecución del 
presupuesto del año 2016 contra el del 2015, se 
observa una reducción de los egresos de 71 mi-
llones 684 mil pesos.

Del total de financiamiento que dispone el 
MINSAP, el 21 % se destina a medicamentos y ali-
mentos; el 38 % al pago de salarios y aportes, y el 
16 % al mantenimiento de equipos e inmuebles.

Para la reducción de los gastos en el sistema na-
cional de salud se han implementado un grupo de 
acciones, entre las que sobresalen los procesos de 
transformaciones para la reorganización, regiona-
lización y compactación de servicios; el programa 
por la eficiencia y uso racional de los recursos; el 
análisis mensual de la ejecución del presupuesto, 
revisión de los inventarios y definición de las co-
berturas por cada recurso para conocer las necesi-
dades reales según las normas de consumo.

También se analizan sistemáticamente los 
costos para identificar desviaciones de recursos, 

reducen las erogaciones por concepto de seguri-
dad social a corto plazo (certificados médicos), 
revisan los activos fijos para la baja de los que 
no se emplean, reducen costos por conceptos de 
pérdidas y faltantes, y aplican precios tope para 
las labores de mantenimiento y reparación a tra-
bajadores por cuenta propia y cooperativas.

Además se aplican medidas de ahorro de por-
tadores energéticos en actividades administrati-
vas, se amplía el uso del método clínico y reducen 
la utilización de medios diagnósticos, se revisa el 
consumo de medicamentos, reactivos y material 
gastable, y para el mejor aprovechamiento de los 
productos a la alimentación de pacientes, estu-
diantes y trabajadores.

El proyecto del presupuesto para el año 2017 
cumple la directiva de disminuir  en 1 % lo eje-
cutado en el 2016, por lo que se propuso un total 
de 7 mil 35 millones de pesos, que representan 
una disminución de más de 30 millones de pesos. 
| Ana Margarita González

Menos gastos, más salud
| foto: Agustín Borrego Torres Sobre
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La economía en la mira del movimiento sindical
“Hay que explicarles bien  a los 
trabajadores que es vital cumplir 
el plan del presente año, tanto en 
valores como en unidades físicas”, 
enfatizó Carmen Rosa López, se-
gunda secretaria de la CTC, en el 
balance de esta organización en la 
provincia de Las Tunas.

A propósito del actual proce-
so de presentación a los trabaja-

dores del plan y presupuesto de 
este 2017, la dirigente sindical 
reiteró  que son temas ineludi-
bles en las asambleas de afilia-
dos la necesidad del uso eficiente 
y racional de los recursos mate-
riales, en especial los portadores 
energéticos, por las limitaciones 
financieras del país y el signifi-
cativo aporte que por este con-

cepto pueden dar los colectivos 
laborales a la economía.

 “Hay que impedir que el aho-
rro de recursos financieros del pre-
supuesto  sea el resultado de dejar 
cosas sin hacer”, alertó Carmen 
Rosa y ejemplificó con tendencias 
a postergar mantenimientos, in-
versiones y  otras realizaciones 
vinculadas con la atención al hom-

bre y el mejoramiento de sus con-
diciones de vida y de trabajo, con 
el fin de incorporar ese dinero al 
valor agregado bruto y ganar más 
a costa de un estilo que comprome-
te  el futuro de las organizaciones 
empresariales.

Bajo el lema Por la uni-
dad de los educadores 
sesionará desde hoy en el 
Palacio de Convenciones  
—y hasta el próximo 3 
de febrero— el XV Con-
greso Internacional de 
Pedagogía, que con ca-
rácter bienal organiza el 
Ministerio de Educación 
(MINED) en coauspicio 
con otros organismos y 
entidades.

La inauguración del 
evento en el teatro Karl 
Marx está prevista en ho-
ras de la tarde, cuando 
los participantes tendrán 
la oportunidad de escu-
char la conferencia Con-
greso Pedagogía: fuente 
de pensamiento, unidad y 
esperanza,  que impartirá 
la doctora Ena Elsa Ve-
lázquez Cobiella, titular 
del sector.

La cita —que recono-
cerá al Comandante en 
Jefe Fidel Castro Ruz en 
la obra educativa; los 55 
años de la Campaña de 
Alfabetización y el ani-
versario 50 de la caída en 
combate de Ernesto Che 
Guevara— incluye en su 
programa científico 17 

simposios, cuatro foros, 
exposiciones, visitas es-
pecializadas, paneles y 
conferencias.

Participan alrededor 
de 2 mil 500 delegados de 
39 países, de ellos más de 
700 cubanos, quienes pre-
sentarán el mayor número 
de trabajos investigativos. 
Además está prevista la 
visita de varias persona-

lidades; entre ellas, el teó-
logo brasileño Frei Betto;  
el Premio Nobel de la Paz 
2014, Kailash Satyarthi, y 
el ministro de Educación 
de Venezuela, Elías Jaua.

Pedagogía 2017 tam-
bién contará con la pre-
sencia de dirigentes sin-
dicales de nuestro país 
y del extranjero, y en su 
contexto se realizarán 

paneles sobre los retos 
y las perspectivas de las 
organizaciones de edu-
cadores y se abordarán 
otros temas. | Aleiny Sán-
chez Martínez y Claudia 
Guillén Escalona, estu-
diantes de Periodismo

| foto: Agustín Borrego Torres

(Continúa en la página 12)

Educadores del mundo 
se reúnen en La Habana

Discurso pronunciado en el acto 
de graduación del Destacamen-
to Pedagógico Manuel Ascunce 
Domenech, teatro Karl Marx, 
13 de julio de 1979 (Más información 

en la página 5)
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Celac: unidad 
necesaria 

| Amalia Ramos Ivisate

En diciembre del 2011 nacía en Caracas, Venezuela, la Comunidad de Es-
tados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) bajo el principio de promo-
ver la concertación política, así como los “vínculos efectivos, la coopera-
ción, el crecimiento económico con equidad, justicia social, y en armonía 
con la naturaleza”, de acuerdo a lo expresado en sus objetivos. 

Los Jefes de Estado y de Gobierno de todo el continente, a excepción 
de Estados Unidos y Canadá, creaban un mecanismo que poco a poco 
fue alcanzando mayor protagonismo en el ámbito extrarregional.

Como antecedentes, la Celac tuvo al Grupo de Río y a la Cum-
bre de América Latina y el Caribe sobre Integración y Desarrollo 
(Calc), o más conocida como Cumbre de la Unidad. Por impulso 
de estos significativos espacios de diálogo, y del pensamiento de 
figuras clave en la búsqueda de principios y valores comunes en el 
área, como el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, la organiza-
ción ha dado grandes pasos no obstante su corta edad.

Aun cuando la zona ha experimentado en los últimos años acon-
tecimientos que han servido de excusa para quienes hablan del 
“fin de ciclo progresista o de izquierda”, la Comunidad ha mante-
nido su compromiso con la unidad en medio de la diversidad y la 
búsqueda de soluciones propias, sin la injerencia externa.  

A pesar de la pérdida de hombres fundamentales a la organiza-
ción, como los comandantes Fidel Castro y Hugo Chávez; o la ocu-
rrencia de sucesos que podrían resultar adversos, como el golpe 
parlamentario a Dilma Rousseff, en Brasil, y la victoria electoral de 
Mauricio Macri, en Argentina, la Celac no ha sido fracturada. 

Lo anterior se explica, en cierta medida, a través de las potenciali-
dades que ofrece la integración más allá de las diferencias: la región 
contiene la mayor cantidad de materias primas estratégicas del mundo 
y, de conjunto, sus naciones equivalen a la tercera potencia económica 
a nivel global. Consciente de ello, el bloque apuesta por construir con-
sensos y lograr relevancia en el entorno internacional.  

Hace apenas unos días finalizó en República Dominicana la V 
Cumbre, en la cual diversos líderes del área reconocieron el valor 
que ha adquirido la Comunidad como instrumento conciliador e in-
terlocutor reconocido en todo el mundo. 

Para Gaston Brown, por ejemplo, el primer ministro de Antigua 
y Barbuda, la organización “ha emergido como un espacio políti-
co y sociocultural exitoso y un activo estratégico importante para 
nuestros pueblos en el hemisferio”. 

El establecimiento del Foro Celac-China, la participación en el meca-
nismo birregional con la Unión Europea (UE), además de otras herra-
mientas de diálogo político y cooperación con India y Rusia, constitu-
yen pruebas de su impacto en escenarios multilaterales. Asimismo, en 
la Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas (ONU), su 
voz dialoga con otros países como Japón, Turquía y Corea del Sur.  

Durante sus reuniones, los mandatarios debaten temas tan tras-
cendentes como la pobreza, el financiamiento para el desarrollo, 
la seguridad alimentaria, la migración, las cuestiones de género, 
el desarme nuclear, los derechos campesinos, entre otros. En la 
recién finalizada cita, Cuba tuvo una presencia relevante y la De-
claración Final pide la devolución a la isla del territorio de Guantá-
namo ilegalmente ocupado por una base naval, además exige el fin 
del bloqueo estadounidense al archipiélago. 

En el transitar de la Celac, uno de los momentos más notables 
fue la aprobación de la Proclama de la región como Zona de Paz, 
resultado de la II Cumbre del bloque en La Habana, en el 2014, pues 
el documento marca una pauta en el modo de relación entre sus 
33 Estados miembros y también con el resto del mundo. El texto 
define soluciones basadas en el respeto y la cultura del diálogo y 
prohíbe el uso de la fuerza ante posibles conflictos.    

Con tales preceptos y en el nuevo contexto, “es imprescindible es-
tablecer cursos de acción comunes y hacer más efectiva la gestión 
de la Celac”, expresó durante la recién concluida V Cumbre el General 
de Ejército Raúl Castro Ruz, Presidente de los Consejos de Estado y de 
Ministros de la Mayor de las Antillas, pues como aseguró, “nunca ha 
sido más necesario marchar por el camino de la unidad”.

En esa ocasión el líder cubano reiteró la posición de principios en po-
lítica exterior sostenida por la Revolución que la coloca del lado del 
proyecto bolivariano venezolano; de los acuerdos de paz en Colombia; 
del derecho a la autodeterminación y la independencia en Puerto Rico; 
de la batalla ecuatoriana contra las transnacionales que dañan la Ama-
zonía; de la lucha contra la manipulación mediática que intenta opacar 
los éxitos de la Bolivia de Evo Morales; y expresó su permanente soli-
daridad con los expresidentes brasileños Dilma Rousseff y Luiz Inácio 
Lula da Silva; entre otros pronunciamientos.

| Adislenes  Ruenes César

El presidente de la Fede-
ración de Sindicatos de 
Belarús (FTB), Mikhail 
Sergeyevich Orda, visitó 
Cuba esta semana por pri-
mera vez. Durante su es-
tancia dijo sentirse como 
en casa.

Veterinario de pro-
fesión, y conocedor de la 
agricultura, Orda recono-
ce con orgullo el elevado 
desarrollo tecnológico e 
industrial alcanzado por 
su país en esta última ac-
tividad económica. “Somos 
básicamente agricultores 
y nos autoabastecemos 
—explicó—, solo importa-
mos algunas frutas que no 
crecen en Europa Central 
donde las bajas temperatu-
ras predominan la mayor 
parte del año”.  

Agregó que también 
son autosuficientes en 
otras producciones y que 
la ganadería les garanti-
za más de 6 mil millones 
de dólares por concepto de 
exportación.

Estos resultados no ha-
brían sido posibles sin el 
trabajador bielorruso, enfa-
tizó.

“En Bielorrusia lo prin-
cipal es el hombre. Todas 
las políticas del Estado y 
las instituciones están en-
caminadas a que el hombre 
viva mejor y tenga cada vez 
mayores posibilidades para 
su desarrollo y calidad de 
vida”.

Asimismo hay diferen-
tes formas de propiedad y 
por tanto la estructura la-
boral es variada. No obstan-
te, el presidente Aleksandr 
Lukashenko ha definido que 
todo lo que existe pertenece 
al pueblo.

En el diálogo Orda se 
refirió a la estructura sin-
dical, sus metodologías y las 
ideas para mantener los de-
rechos laborales y sociales 
conquistados. 

Destacó el parecido,  
entre la Central de Traba-
jadores de Cuba y la FTB, 
de Bielorrusia; así como las 
coincidencias en desarrollar 
las relaciones bilaterales  y 
fortalecer la presencia en 
espacios como la Organiza-
ción Internacional del Tra-
bajo (OIT).

Se trata de diálogo
Mikhail explicó que la FTB 
tiene 18 sindicatos rama-
les con más de 4 millones 
907 mil afiliados, los cuales 
constituyen el 97 % de la 
población económicamente 
activa. 

Los trabajadores con-
fían en esta organización 
porque les sirve para ha-
cer valer sus reivindica-

ciones y propuestas. Efec-
túan  reuniones regulares 
sobre cuestiones laborales 
amparadas por el convenio 
laboral, herramienta bási-
ca acordada de manera tri-
partita (sindicatos, con la 
FTB como representación, 
el Gobierno y los emplea-
dores).

Los convenios laborales 
tienen una vigencia de tres 
años y en ellos se establecen 
las condiciones y los dere-
chos de los empleados. 

Agregó que además 
cuentan con un departa-
mento de Inspección Ju-
rídica Sindical integrado 
por juristas, quienes son 
los encargados de velar por 
los derechos de los trabaja-
dores.

“En mi país no hace-
mos diferencia entre un 
empleado privado o estatal. 
Lo principal es que si existe 
un centro laboral, ahí debe 
existir un sindicato”, tal 
como reiteró el presidente 
Lukashenko en el VII Con-
greso de la Federación que 
tuvo lugar en Minsk, en el 
2015.

Es una forma de no de-
jar solo al trabajador fren-
te al empresario,  sostuvo 
Orda y comentó que entre 
ellos  existen un millón y 
medio de organizaciones 
sindicales primarias en-
cargadas de garantizar el 
principio de que si hay me-
jores condiciones de traba-
jo, eso reporta ganancias a 
las empresas.

“Nuestro Presidente nos 
apoya en eso”, añadió el 
también diputado a la Cá-
mara Alta de la Asamblea 
Nacional de su país. 

Otro de los argumentos 
que explican la confian-
za en la Federación están 
en la importancia que le 
concede a la recalificación 
profesional, de ello depen-
de la elevación de la pro-
ductividad y, por tanto, los 
salarios. 

Las relaciones con los 
administradores no son de 
enfrentamiento, dijo, es a 
partir del diálogo, cuando 
hay enfrentamiento el que 
pierde siempre es el trabaja-
dor, y el que gana es el em-
pleador. 

Lo principal es el hombre, 
declara líder bielorruso

Mikhail Sergeyevich 
Orda, presidente 
de la Federación 
de Sindicatos de 
Belarús. 
| fotos: Heriberto 
González Brito

El dirigente bielorruso entregó a Ulises Guilarte De Nacimiento la medalla por 
el 110 aniversario del movimiento sindical de Belarús. 
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| Alina M. Lotti
| fotos: Agustín Borrego

El cumplimiento de los planes pro-
ductivos es la tarea principal del 
movimiento sindical durante el 
2017 y, a su vez, constituye la me-
jor manera de continuar el legado 
del Comandante en Jefe Fidel Cas-
tro Ruz, aseguró en Ciego de Ávila 
el miembro del Buró Político Ulises 
Guilarte De Nacimiento, secretario 
general de la Central de Trabajado-
res de Cuba (CTC). 

De ahí la importancia de los 
debates que sobre el plan de la 
economía para el presente año 
acaban de comenzar en los colec-
tivos a lo largo y ancho del país, y 
que se extenderán hasta el mes de 
marzo, con el objetivo de lograr la 
movilización y el compromiso de 
los trabajadores.   

En un aparte con los periodistas 
de la provincia de Ciego de Ávila, 
una vez concluido el acto nacional 
por el aniversario 78 de la fundación 
de la CTC, Guilarte De Nacimiento 
subrayó la necesidad de incremen-
tar producciones, reducir gastos, 
alcanzar mayor eficiencia en las 
inversiones, ahorrar recursos, so-
bre todo los portadores energéticos, 
pues estos “constituyen la factura 
de importación más grande que hoy 
tenemos”.  

Llamó a dirigir los esfuerzos y 
potenciar el empleo cada vez más 
directo de los inventarios existen-
tes, como fuente del plan que se 
ejecuta hoy en la economía. Ade-
más insistió en promover a través 
de los sistemas de pago y los mo-
vimientos emulativos-productivos 
como Por la Senda del Triunfo, a 
aquellos sectores que favorezcan 
la generación de renglones expor-
tables y la sustitución de importa-
ciones.

“No habrá otra forma de mejo-
rar el ingreso de los trabajadores y  
satisfacer las necesidades del pue-
blo, si no se crece de manera soste-
nida en la producción material de 
los renglones básicos y primarios 
de la economía”, enfatizó. 

Optimizar condiciones materiales y 
financieras
Al referirse a las tres etapas emu-
lativas-productivas, explicó que la 
primera acaba de concluir ahora en 
ocasión de celebrarse el aniversario 
78 de la fundación de la CTC. La se-
gunda cerrará el Primero de Mayo, 
Día Internacional de los Trabajado-
res; en tanto la última será la más 
larga —hasta el segundo semestre 
del año— y estará dirigida a salu-
dar el aniversario del triunfo de la 
Revolución cubana. 

Asimismo “la Central promo-
verá diferentes espacios emulativos 
—dijo— para estimular a colectivos 
que, sobre la base del esfuerzo, logran 
resultados e índices de eficiencia, lo 

cual los hace merecedores del recono-
cimiento de nuestro pueblo”.

Recordó que en estos momentos 
se vive una etapa crucial en las zafras 
azucarera y tabacalera, en la campa-
ña de frío en la agricultura, y que en 
los próximos meses comenzará la co-

secha de la papa y otra campaña en 
la ganadería. 

Consideró de gran trascendencia 
los encadenamientos productivos, y 
resaltó que el movimiento sindical 
promoverá la integración de cada 
uno de los sectores para optimizar las 
condiciones materiales y financieras. 

Luego de comentar los resultados 
económicos de algunas entidades de 
Ciego de Ávila, el máximo dirigente 
de la CTC señaló que donde hay cre-
cimiento de la producción, eficiencia 
y productividad, no hay problemas 
para ganar mayor salario, ya que no 
existen posibilidades de generar im-
pactos inflacionarios. “Con esa filo-
sofía ha estado trabajando el movi-
miento sindical”. 

El plan y el papel protagónico de los 
trabajadores 
A propósito de una interrogante de 
un colega de la provincia, el Secreta-
rio General de la CTC precisó que en 
alrededor de 70 mil secciones sindi-
cales —de las 82 mil 460 que existen, 
pues una parte de ellas se unen con 

este fin— se efectuarán las reuniones 
de análisis del plan y el presupuesto.   

“Este es un ejercicio que se ha ido 
transformando y como movimiento 
sindical lo que más nos interesa es la 
etapa de conformación de ese plan, 
pues es el espacio donde los afiliados  
negocian —desde su condición de co-
propietarios— indicadores y tienen la 
oportunidad de participar”. 

Apuntó que ello es un derecho 
constitucional, refrendado a su vez en 
la actualización del modelo económi-
co, donde se expresa que los trabaja-
dores intervienen en la configuración 
de sus planes económicos, tanto en 
el sector presupuestario como en el 
empresarial. En este último, además, 
junto a las cifras del plan se negocian 
los sistemas de pago. 

Comentó y ejemplificó las venta-
jas de la empresa estatal socialista, la 
importancia del sector empresarial 
para luego tener posibilidades de con-
tribuir con el presupuestario, y resal-
tó que hoy los sindicatos poseen una 
formación económica y jurídica, y un 
respaldo en el Código de Trabajo.

La batalla económica es una 
prioridad para el movimiento sindical

Así lo ratificó recientemente 
Ulises Guilarte De Nacimiento en 
la provincia de Ciego de Ávila

Estamos inmersos en elevar el li-
derazgo de la CTC y los sindicatos, 
y para ello se impone transformar 
el funcionamiento sindical, re-
presentar a nuestros afiliados en 
la defensa de sus derechos y en el 
cumplimiento de sus deberes, re-
saltó la miembro del Secretariado 
Nacional de la CTC, Gisela Duarte 
Vázquez, al pronunciar las pala-
bras centrales en el acto por el ani-
versario 78 de la fundación de la 
Central de Trabajadores de Cuba.

La actividad realizada el pa-
sado 27 de enero en la provincia 
de Ciego de Ávila —atendiendo 
fundamentalmente a sus resulta-
dos  económicos— también contó 
con la presencia de su primer se-
cretario del Partido, Félix Duar-
te Ortega; Raúl Pérez Carmenate, 
presidente de la Asamblea Pro-
vincial del Poder Popular y Ber-
tha Torres Zayas, secretaria ge-
neral de la CTC en el territorio.

Durante el acto les fue otor-
gado el Sello Aniversario 75 de la 
CTC a tres trabajadores del sector 
de la Cultura y de la prensa, con 
logros en sus actividades profe-
sionales.

De igual modo fueron recono-
cidas 10 empresas que han sobre-
salido en el movimiento emula-
tivo productivo Por la Senda del 
Triunfo, entre las cuales estuvo la 
Empresa Avícola Ciego de Ávila, 
que sirvió de sede a tan impor-
tante conmemoración.

En nombre de los trabajadores 
y cuadros, Yuniel Espinosa Reyes 
señaló el orgullo del pueblo avi-
leño por haber obtenido la sede 
de este acontecimiento histórico 
y manifestó la convicción pro-
funda de continuar el legado del 

Comandante en Jefe Fidel Castro 
Ruz.

En el acto se recordó a  desta-
cados dirigentes sindicales como 
Lázaro Peña, Jesús Menéndez, 

José María Pérez y otros funda-
dores de la CTC, y se honró al 
Apóstol de la patria al cumplirse 
el 28 de enero 164 años de su na-
talicio.

Empresa Avícola de Ciego de Ávila: sede del acto por el aniversario 78 de la fundación de la 
CTC.

Elevar el liderazgo de la CTC y los sindicatos

En  la actividad 
fueron reconocidos 
trabajadores
y empresas con 
un quehacer 
destacado.
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Una tendencia a la reducción de los gastos (excep-
to en la partida del salario) mantiene el Ministerio 
de Salud Pública (MINSAP) durante los últimos 
años, lo que no ha impedido lograr indicadores 
comparables con los de las naciones más desarro-
lladas del mundo, entre ellos la tasa de mortali-
dad infantil y la esperanza de vida al nacer.

La curva de los gastos había aumentado en 
más de 2 mil millones de pesos en la primera dé-
cada del presente siglo, sin embargo medidas en-
caminadas a lograr la racionalidad y la eficiencia 
en el sector cambiaron drásticamente la lámina, 
al reducirlos en más de 200 millones durante los 
siguientes cuatro años.

Una variación en esta gráfica la provocó el 
aumento salarial aplicado en el sistema de salud 
a partir de mayo del 2014, lo que obligó al Estado 
a incrementar el presupuesto para cubrir las nue-
vas remuneraciones. 

Exceptuando ese acápite, el resto de los gas-
tos en que se incurren para la sostenibilidad del 

sistema mantienen la tendencia a disminuir en 
un 2 % anualmente. Al comparar la ejecución del 
presupuesto del año 2016 contra el del 2015, se 
observa una reducción de los egresos de 71 mi-
llones 684 mil pesos.

Del total de financiamiento que dispone el 
MINSAP, el 21 % se destina a medicamentos y ali-
mentos; el 38 % al pago de salarios y aportes, y el 
16 % al mantenimiento de equipos e inmuebles.

Para la reducción de los gastos en el sistema na-
cional de salud se han implementado un grupo de 
acciones, entre las que sobresalen los procesos de 
transformaciones para la reorganización, regiona-
lización y compactación de servicios; el programa 
por la eficiencia y uso racional de los recursos; el 
análisis mensual de la ejecución del presupuesto, 
revisión de los inventarios y definición de las co-
berturas por cada recurso para conocer las necesi-
dades reales según las normas de consumo.

También se analizan sistemáticamente los 
costos para identificar desviaciones de recursos, 

reducen las erogaciones por concepto de seguri-
dad social a corto plazo (certificados médicos), 
revisan los activos fijos para la baja de los que 
no se emplean, reducen costos por conceptos de 
pérdidas y faltantes, y aplican precios tope para 
las labores de mantenimiento y reparación a tra-
bajadores por cuenta propia y cooperativas.

Además se aplican medidas de ahorro de por-
tadores energéticos en actividades administrati-
vas, se amplía el uso del método clínico y reducen 
la utilización de medios diagnósticos, se revisa el 
consumo de medicamentos, reactivos y material 
gastable, y para el mejor aprovechamiento de los 
productos a la alimentación de pacientes, estu-
diantes y trabajadores.

El proyecto del presupuesto para el año 2017 
cumple la directiva de disminuir  en 1 % lo eje-
cutado en el 2016, por lo que se propuso un total 
de 7 mil 35 millones de pesos, que representan 
una disminución de más de 30 millones de pesos. 
| Ana Margarita González

Menos gastos, más salud
| foto: Agustín Borrego Torres



Calidad 
igual a 

resultados
El sistema de salud cubano es mun-
dialmente reconocido por su excelen-
cia y eficiencia. A pesar del impacto 
de las sanciones que impone Estados 
Unidos desde hace más de medio si-
glo, Cuba ha logrado universalizar 
el acceso a estos servicios para todas 
las categorías de la población y con-
seguir resultados similares a los de 
las naciones más desarrolladas.

Se cumplen los conceptos de ca-
lidad de la Organización Mundial de 
la Salud relacionados con la efec-
tividad, eficiencia, accesibilidad, 
atención al paciente, equidad, segu-
ridad y el grado en que los servicios 
mejoran los resultados de la salud, a 
lo cual se agrega el contenido pro-
fundamente humano y ético que lo 
distingue.

Los saldos más loables se corres-
ponden con la calidad del servicio, 
que ha permitido reducir la tasa de 
mortalidad infantil a 4,3 por cada 
mil nacidos vivos, elevar a más de 
78,45 años la esperanza de vida al 
nacer, contar con un programa de 
vacunación para prevenir más de 13 
enfermedades, y la validación como 
el primer país en eliminar la trans-
misión materno-infantil de VIH-si-
da y sífilis congénita.

A estas conquistas se suman la 
formación de médicos, enfermeros y 
técnicos, el desarrollo de la biotec-
nología y el Programa del Médico y 
Enfermera de la Familia, piedra an-
gular del sistema.

Inconformes aún, desde el 2013, 
trabajamos en un proceso de trans-
formaciones para garantizar mayor 
calidad de la atención médica, abar-
cando la clasificación de la comple-
jidad de los hospitales y la regiona-
lización asistida (permite el tránsito 
que por su enfermedad requiere el 
paciente para acceder a institucio-
nes de alta tecnología), lo que repre-
senta una etapa superior en nuestra 
organización.

Todo ello, junto a la mejora con-
tinua de los indicadores, mayor sa-
tisfacción y la eficiencia y sostenibi-
lidad, son propósitos alcanzables del 
sistema de salud.

Sin embargo, es necesario elimi-
nar las deficiencias que se recogen 
como insatisfacciones, relacionadas 
con el confort en nuestras institucio-
nes, el deterioro constructivo de las 
instalaciones, la falta de agua e ilu-
minación, la calidad de la alimenta-
ción, demoras para acceder a un me-
dio diagnóstico u otro proceder, para 
lo cual el paciente debe ser conducido 
por las instituciones, lo que en ocasio-
nes no sucede y trae consigo malestar 
o maltrato a pacientes y familiares.

En la prestación de los servicios 
inciden aspectos organizativos que 
fallan en el cumplimiento de los ho-
rarios, en la apertura de consulto-
rios médicos de la familia, el inicio 
de consultas externas, laboratorios 
y unidades quirúrgicas.

Es poco frecuente escuchar in-
satisfacciones del actuar médico. 
Existe respeto a la calidad humana 
de nuestros profesionales, protago-
nistas de heroicas hazañas como la 
atención al ébola en África, y la pre-
sencia en lugares de difícil acceso 
donde hubiera un discapacitado en 
Nicaragua, Ecuador y Venezuela.

Es menester recordar que las uni-
dades de salud requieren de cuidados 
en sus estructuras y mobiliario; silen-
cio y disciplina; que existen activida-
des de pases de visitas o discusión de 
casos de pacientes complejos que se 
dificultan si los familiares acceden 
sin respetar los horarios establecidos.

El programa de reparación y 
mantenimiento que se ejecuta en to-
das las provincias mejora la estan-
cia de los pacientes y las condiciones 
para los trabajadores. La sostenibili-
dad la respalda también el coeficiente 
de disposición técnica por encima del
98 % de los equipos médicos, para 
diagnósticos y tratamientos.

Hay que luchar por la excelen-
cia y elevar la cultura del detalle, la 
atención, cambiar la imagen negati-
va que aún pueda tener alguna ins-
titución y admitir que nuestra labor 
puede hacerse mejor.

* Directora Nacional de Atención Médica 
del MINSAP.
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| Luis Fernando
  Navarro Martínez *

Los servicios de la salud pública 
en Cuba son gratuitos, pero tienen 
un alto costo para el Estado, que 
los respalda con el 28 % del presu-
puesto anual (incluye la seguridad 
social), garantizando su sosteni-
bilidad a partir de las actividades 
planificadas, los programas que se 
aplican y la salud de la población.

Una de las prioridades del Mi-
nisterio de Salud Pública es lograr 
la eficiencia en la utilización de 
su patrimonio con el perfecciona-
miento del Programa por el em-
pleo racional y uso eficiente de los 
recursos, que se implementa en las 
estructuras de dirección.

Este instrumento permite con-
trolar objetivamente el comporta-
miento de 24 indicadores seleccio-
nados, que se vinculan a los gastos 
y respaldan los índices de la salud, 
entre ellos las plantillas, empleo de 
medios diagnósticos, consumo de 
medicamentos, pérdidas y faltan-
tes, inventarios, así como acciones 
de promoción de salud y las dirigi-
das a elevar la cultura económica 
de los  trabajadores.

Los resultados hasta el momen-
to son insuficientes. No siempre se 
consigue el empleo adecuado de los 
recursos, ni ejercer su control, por 
lo que las reservas son incalcula-
bles.

El Ministerio de Salud Públi-
ca, unido al sindicato nacional de 
sus trabajadores, intensifica las ac-
ciones para que en cada colectivo 
laboral se analicen las potenciali-
dades que tienen para desarrollar 
las tareas con mayor conciencia de 
que los servicios que brindamos son 
gratuitos, pero cuestan.

Es imprescindible que se incor-
poren sistemas de costos que per-
mitan estudiar los gastos en que se 
incurren para alcanzar con calidad 
los diferentes servicios, además de 
que se incremente el reuso de ma-
teriales gastables; esta práctica, re-
vitalizada en los últimos años, pro-
porciona ahorros considerables en 
la compra de los mismos, la mayoría 
procedentes del exterior.

La evaluación sistemática de los 
resultados permite medir la eficacia 
del método clínico epidemiológico, 
que tiene aparejado un menor empleo 
de medios diagnósticos; también se 
ponen en vigor normas de consumo 
para las diferentes actividades.

Otra arista del programa con-
siste en la recuperación de equipos 
y mobiliarios médicos y no médicos 
existentes en las unidades, así como 
el control de la ejecución mensual 
del presupuesto previendo que cada 
monto de dinero asignado se emplee 
adecuadamente.

En nuestro organismo se ana-
liza mensualmente la ejecución del 
presupuesto por cada concepto de 
gasto según lo planificado y se re-
cuperan los sobregiros con ahorros 
en otras partidas; disminuyen los 
inventarios ociosos y de lento movi-
miento, un acápite que aún consti-
tuye reserva para la reducción de la 
compra de repuestos, equipos y me-
dios vitales para brindar servicios.

Es válido reconocer que, indepen-
dientemente de la implementación 
de este programa, hay limitaciones 
en las labores diarias relacionadas 
con el ahorro y las potencialidades 
del sector, que se reflejan en la no 
participación consciente de los cua-
dros, funcionarios y trabajadores en 
las observaciones que se realizan 
sobre estos temas y en la no aplica-
ción de medidas oportunas en co-
rrespondencia con las desviaciones 
de los gastos identificados, lo que 
demuestra la necesidad de continuar 
perfeccionándolo.

El enfrentamiento a los hechos 
delictivos, las indisciplinas y el in-
cumplimiento de lo establecido, 
que originan pérdidas y mala uti-
lización de los recursos materiales, 
constituye una de las principales 
tareas que se realizan en el sector 
para continuar la batalla por esti-
mular el ahorro, lo cual tendrá ma-
yor efectividad si logramos incorpo-
rar conscientemente a los colectivos 
en todos los centros laborales.

* Viceministro de Salud Pública

Gratuita, 
pero 
cuesta

| Doctora Carmen Rosa
  Martínez Fernández *
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| Ana Margarita González
| foto: César A. Rodríguez

EJECUTAR con efi-
cacia el presupuesto 
que el Estado asigna 
para su funciona-

miento, ahorrar en algunas 
partidas para ir ajustando 
los gastos y lograr la calidad 
en los servicios que se pres-
tan a nacionales y extranje-
ros son desafíos que el con-
sejo de dirección y el colec-
tivo del Hospital Hermanos 
Ameijeiras, de La Habana, 
enfrentan cada año.

“Lo hacemos en una ins-
titución donde los costos son 
muy variables, dados los cam-
biantes niveles de actividad, 
la multiplicidad de servicios, 
varios de los cuales como la 
transplantología, la atención 
al paciente grave, la oncohe-
matología y la reproducción 
asistida llevan el empleo de 
grandes recursos, así como la 
altísima tecnología que apli-
can y las condiciones cons-
tructivas de la edificación 
(vertical) que obliga al uso de 
elevadores para el acceso del 
personal y de los insumos”.

Así lo resumió la licen-
ciada Ileana Fernández, 
especialista en gestión eco-
nómica del hospital, quien 
informó que el presupues-
to ajustado para el 2016 (se 
puede hacer cada tres meses 
por disposición legal), cuyo 
monto alcanzó los 115 mi-
llones de pesos, se ejecutó al 
99,79 por ciento. “Para los 
costos, hay un sistema im-
plementado desde el 2012, 
que se hizo con asesoría del 
Ministerio de Salud Públi-
ca, mediante el cual cada 
una de las 83 áreas de res-
ponsabilidad (centro de cos-
to) analiza mensualmente lo 
que vale una consulta mé-
dica, un paciente hospitali-
zado o en rehabilitación, los 
estudios complementarios, 
una intervención quirúrgica 
o la logística, por citar algu-
nos ejemplos.

“Eso nos da la posibilidad 
de que en ciertas etapas po-
demos entregar a los egresa-
dos una factura de cortesía, 
donde se detallan los gastos 
en que incurrió durante su 
estadía en el centro; porque 
brindamos servicios gratui-
tos a la población, pero le 
cuesta mucho al Estado.

“Una de las partidas que 
más incide en el gasto es el 
salario (31 millones de pesos 
anuales), y aunque no son 
establecidos por nuestra di-
rección, sino por el MINSAP, 
tratamos de tener la mejor 
ubicación del personal (alre-
dedor de 3 mil trabajadores) 
para evitar pagos indebidos; 
incluso hay plantillas que no 
están cubiertas como son las 
de servicios y de algunas es-
pecialidades médicas.

“Los medicamentos y 
afines tienen un alto monto 
del presupuesto (30 % del to-
tal), así como los alimentos 
(viandas, hortalizas, frutales 
y lácteos que se compran a 
las cooperativas u otros cen-
tros) y las labores de mante-
nimiento y reparaciones de 
las instalaciones, a las cua-
les el MINSAP les puso un 
tope, ya que en su mayoría se 
contratan a trabajadores por 
cuenta propia y a cooperati-
vas no agropecuarias”.

La tecnología cuesta
El doctor Luis Alberto León 
Soteras, especialista de II 
grado en Administración de 
Salud y máster en Organiza-
ción e Higiene Social, confi-
rió importancia a los gastos 
en que incurre el hospital, ya 
que tiene la misión de imple-
mentar las principales tecno-
logías de punta que se intro-
ducen en el país, con medios 
diagnósticos únicos aquí.

“Ello ha conllevado des-
de mediados  del 2015 iniciar 
estudios de modificaciones 
constructivas para adecuar 
locales e instalaciones de tec-
nologías que son físicamente 
muy grandes como una cá-
mara hiperbárica para 11 

plazas y el autoanalizador 
Cobas 6000, que en el labo-
ratorio clínico permite con 
una muestra de sangre co-
nocer marcadores tumorales 
y cardiacos, hacer estudios 
hormonales, inmunológicos 
y de anemia”.

León Soteras citó el caso 
de medicamentos caros que 
se entregan gratuitamen-
te de por vida a pacientes a 
quienes se les ha transplan-
tado algún órgano, lo cual 
sale del presupuesto aproba-
do para el centro. Lo ante-
rior garantiza un elevado ni-
vel de calidad y alto grado de 
satisfacción de la población, 
pero implica la erogación de 
grandes sumas de dinero.

Un elemento que contri-
buirá a la reducción de los 
gastos en el centro es la in-
troducción de la medicina 
natural y tradicional en pro-
cederes protocolizados que 
pueden llegar a mitigar deter-
minadas afecciones, lo cual se 
ubica entre los Lineamientos 
del VII Congreso del Partido.

Saber el costo de las 
enfermedades
“La economía en salud es 
un tema apasionante; en el 
Hermanos Ameijeiras tra-
bajamos en una fase supe-
rior, que no se limita a lo que 
gastamos y cómo lo hacemos, 
vamos al conocimiento de lo 
que cuestan algunas enfer-
medades, del costo por la 
morbilidad”, expresó.

Y puntualizó que la prin-
cipal causa de egreso de la 
institución es el cáncer, ya 
que dado el envejecimiento 
de la población ha aumen-
tado la morbilidad, hay que 
operar a muchas personas. 
“Hoy estamos en condicio-
nes, con la tecnología y la 
profesionalidad de los ga-
lenos, de determinar quién 
realmente precisa de una ci-
rugía y quién no, y eso indu-
dablemente eleva la calidad 
de las prestaciones.

“Lo mismo hacemos con 
las enfermedades cardio-
vasculares, la segunda causa 
de muerte en el hospital. Ya en 
el mundo no tiene mucha tras-
cendencia el transplante de 
corazón, pues hay otros pro-
cederes que alargan la vida 
sin recurrir a esta práctica”.

Ahorrar portadores 
energéticos
Otro elemento importante 
de la política de ahorro del 
hospital son los portadores 
energéticos. “Tenemos que 
economizar lo que está pla-
nificado, por eso de las tres 
calderas que consumen vapor 
y trabajan con fueloil, solo se 
emplea una y hay otra de re-
serva, lo que conlleva hacer 
malabares para garantizar 
la cocción de los alimentos 
de enfermos y trabajadores, 
y mantener la gigantesca la-
vandería.

“El centro tiene una plan-
ta eléctrica similar a la de un 

ingenio azucarero y grupos 
electrógenos, pues además de 
mantener el servicio médico-
quirúrgico hay que asegurar  
el funcionamiento de los ele-
vadores durante las 24 horas 
del día. Y cuenta con cinco 
turbos para mantener la cli-
matización, de los cuales hay 
dos trabajando.

“Otro de los departamen-
tos donde se hacen grandes 
ingenios es en el de electro-
medicina, en el reuso de re-
puestos y la disponibilidad 
técnica de los más de mil 800 
equipos médicos que se con-
tabilizan, de los cuales están 
aptos el 98 %, a pesar de la si-
tuación económica del país y 
el persistente bloqueo econó-
mico y comercial que sostiene 
Estados Unidos contra Cuba.

“Con estos desafíos nues-
tro hospital sigue mostrando 
resultados trascendentales: 
un indicador de eficiencia 
es que de cada 100 personas 
que ingresan en el hospital, 
egresan vivos 97, y eso dice 
mucho de la entereza de los 
profesionales y el uso ade-
cuado de las tecnologías de 
diagnóstico”, aseveró el doc-
tor Luis Alberto León.

“La economía de la salud 
es un instrumento de aná-
lisis significativo para todo, 
por eso estamos tratando de 
acorralar indicadores que nos 
proporcionen más eficiencia 
cada día, en un hospital donde 
el 38 % de las afecciones es-
tán protocolizadas (se aplican 
las guías de buenas prácticas 
del mundo), lo que genera una 
alta satisfacción del servicio 
pero también gastos”, afirmó.

Ileana Fernández co-
mentó que ya hasta en las 
tesis de doctorado se incluye 
el impacto del costo benefi-
cio de los procesos, y recono-
ció que en los últimos años 
han alcanzado una cultura 
económica entre profesio-
nales y trabajadores, quie-
nes tratan de hacer el menor 
gasto posible manteniendo 
la calidad del servicio.

Ceñirse al 
presupuesto

Equipos de altísima tecnología que mejoran el servicio, pero encarecen los costos. 

| Hospital Hermanos Ameijeiras

Total de costos por día paciente
en áreas clínicas:   $ 243.31

Costo por paciente en
Consulta Externa:    $ 101.66

Costo por Sesión de 
Rehabilitación:     $ 13.87

Costo por paciente al alta:  $ 2 331.39

Costo por Análisis de Alergia:   $ 65.10

Costo de la Atención por el Departamento
de Servicio Social     $ 1.65

Costo por Análisis de Laboratorio:  $ 13.54

Costo por Imageneología:   $ 64.17

Costo por Análisis de Anatomía Patológica:  $ 46.07

Costo por Servicios Endoscópicos:   $ 91.86

Costo de Transfusión de sangre:   $ 28.85

Algunos 
costos de 

la atención 
de salud 

que entrega 
el hospital 

como factura 
de cortesía 

al egreso 
de los 

pacientes.
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| Hugo Pons*

La salud es indispensable para la existencia del 
ser humano, cuya preservación está condicio-
nada por múltiples factores.  Su calidad influye 
en su supervivencia. El costo resume en térmi-
nos monetarios el resultado de la utilización de 
los recursos humanos, materiales y financieros 
en el desarrollo de la producción de un bien 
o servicio. Este último se integra en la forma 
precio, al constituir parte del desembolso para 
adquirir el bien o servicio.

Sin embargo, esta trilogía adopta una 
característica peculiar cuando básicamente el 
servicio de salud no se sufraga directamente, 
sino se recibe desde los fondos sociales, que 
intregra el presupuesto público. El artículo 
No. 50 de la Constitución de la República de 
Cuba expresa: “Todos (los ciudadanos) tienen 
derecho a que se atienda y proteja su salud. El 
Estado garantiza este derecho”.  Esto impone 
un análisis diferencial del comportamiento de 
los elementos antes mencionados.

La preservación de la salud se constituye 
en uno de los objetivos fundamentales de la 
sociedad cubana, para ello resulta significati-
vo el monto de los recursos destinados, desde 
la atención primaria hasta la especializada, 
así como el desarrollo de programas que con-
tribuyen al fin señalado. El carácter gratuito 
de este proceso  incluye atención especializa-
da para una amplia gama de patologías.(1)

Otras necesidades, de carácter ambulato-
rio, reciben el beneficio del subsidio estatal.

No obstante lo anterior, el paciente asiste 
a las instalaciones con expectativa de recibir 
determinado servicio de salud, acorde a sus 
necesidades, lo que conlleva que considere la 
calidad del servicio que recibe a través de los 
que percibe y cómo lo percibe(2). Los servicios 
son básicamente intangibles, ya que son pres-
taciones y experiencia más que objetos, no 
pueden ser experimentados, sentidos y proba-
dos, oídos u olfateados antes de ser compra-
dos; segundo, los servicios son heterogéneos, 
por tanto su prestación varía de un productor 
a otro, de un usuario a otro, de un día a otro; y 
tercero, los servicios son inseparables, la cali-
dad del servicio se produce durante la entrega 
o prestación; cuarto, los servicios son perece-
deros, ya que deben usarse en el momento en 
que fueron previstos y no posteriormente(3).

La efectividad del diagnóstico clínico, la 
determinación adecuada del tratamiento ante 
una patología, la aplicación medicamentosa 
apropiada, entre otros, son capaces de proveer 
calidad de vida por vía directa y también inducir-
la a futuro. A ello se une la reducción de tiempo 
en los procesos, tanto de internamiento como 
de consulta. En la práctica dicha trilogía marcha 
mancomunada y puede propiciar también en el 
sector de salud un papel determinante para ge-
nerar ahorros destinados a inversiones a futuro.

1 Ferriol Maruaga, A., Pérez Izquierdo, V., & 
Quintana Mendoza, D. (2003). Servicios de 
educación, salud, agua y saneamiento en Cuba. 
Cuba investigación económica, 19-68.
2 Zeithalm V. Parasuraman, A & Berry, L. (1993). 
Calidad Total en la Evaluación de Servicios. 
Madrid: Ediciones Díaz Santos S.A.
3 Ibídem

 * Doctor en Ciencias Económicas 

| Vivian Bustamante Molina

Diariamente se viola la Resolución No. 360/2005, del 
Ministerio de Salud Pública, que prohíbe fumar o 
mantener encendido cualquier derivado del tabaco 
en las instituciones del sistema nacional de salud en 
Cuba, con énfasis en los que laboran o prestan servi-
cios en el sector.

El incumplimiento de lo establecido conlleva medi-
das disciplinarias previstas en la legislación y no dis-
tingue entre trabajadores, dirigentes y funcionarios.

Uno de los basamentos de la disposición resulta no 
solo que sea un tema sensible para todos, sino que “los 
médicos y enfermeros, en especial, constituyen ejem-
plos muy negativos cuando practican conductas en fla-
grante contradicción con la conservación y prevención 
de la salud que deben fomentar”.

Entre las facultades del organismo está promover, 
elaborar y controlar los planes y programas de educa-
ción para la salud. No es posible que un Estado dedi-
que tanto de su presupuesto para  salvar a las personas 
y potenciar estilos de vida más saludables, y parte de 
ese esfuerzo caiga por la borda sin al menos reglamen-
tar y promover prácticas en contra de un hábito que, 
según datos de la Organización Mundial de la Salud, 
cobra cada año casi 6 millones de muertes, de los cua-
les unos 2 millones son por cáncer de pulmón.

Publicada en la Gaceta Ofi-
cial de la República, la citada 
Resolución prohíbe fumar den-
tro de las unidades asistenciales 
y durante su actividad laboral, a todo el que trabaja o 
presta servicios allí, así como a los hospitalizados, acom-
pañantes, visitantes u otra persona que esté en forma 
permanente u ocasional, con excepción de los pacientes 
psiquiátricos y los recluidos en hogares de ancianos.

La norma legal establece como  agravantes  fumar  
en todo tipo de reuniones de dos o más personas en 
lugares bajo techo y de actividad de carácter docente 
con nivel de pregrado, sobre todo en el caso de profe-
sores y alumnos.

También si ocurre “durante la atención a los pa-
cientes, las consultas, pase de visita o permanencia en 
salas de hospitalización, laboratorios, consultorios mé-
dicos, policlínicos, visitas de terreno a cualquier otra 
área de la institución o fuera de esta u otras labores o 
funciones en las que el personal de salud establezca 
interacción profesional con la población”.

En sus disposiciones finales, la Resolución reco-
ge los responsables de velar por su observancia y la 
obligatoriedad de dar a conocer  el contenido en las 
asambleas de afiliados, lo cual merece ser retomado a 
11 años de aprobada, pues parece letra muerta cuando 
vemos a tantas personas fumando impunemente den-
tro de las instalaciones de salud.

Letra quemada

Inversiones millonarias respaldan mejor servicio
| Jorge Omar Pordiéguez *

Con el propósito de mejorar la cali-
dad de los servicios en sus institu-
ciones, el Ministerio de Salud Públi-
ca desarrolla un programa de inver-
siones, reparación y mantenimiento 
de la infraestructura civil, sistemas 
ingenieros, equipamiento médico y 
no médico, y del mobiliario. 

Tiene como premisa que perdu-
re lo recuperado, involucrar a los 
trabajadores en el cuidado de las 
instalaciones y exigir que se rea-
lice un trabajo diario que permita 
resolver lo que se deteriore.

El proceso inversionista en el 
período 2015-2016 abarcó a 104 
instituciones, 12 de subordinación 
nacional y 92 local, con un monto 
de 156 millones 454 mil pesos, de 
los cuales se han ejecutado hasta la 
fecha 143 millones 223 mil.

Además, se han invertido 273 
millones 642 mil pesos en equipos 
médicos para la campaña antivec-
torial y automotores, mobiliario 
clínico y docente, y sistemas inge-
nieros.

El programa de reparación y 
mantenimiento de los dos últimos 
años se extendió a 3 mil 423 insti-
tuciones con 15 mil 334 objetos de 
obra terminados en todo el país. 

Junto a ello se trabaja en la recu-
peración del equipamiento médico y 
no médico, del mobiliario clínico y 
no clínico y en la evaluación del ni-
vel de aseguramiento que garantice 
la ejecución de los servicios.

Han sido favorecidas princi-
palmente salas de hospitalización, 

unidades de urgencia y emergen-
cia, áreas de consulta externa, la-
boratorios clínicos y servicios de 
imagenología.

El programa permitió la inter-
vención en casas de abuelos, hoga-
res de ancianos y maternos, policlí-
nicos, consultorios del médico de 
la familia, centros médicos psico-
pedagógicos, farmacias, ópticas y 
clínicas estomatológicas.

La creación de la infraestruc-
tura para los equipos oncológicos 
de alta tecnología tiene prioridad 
en este proceso, además de los re-
lacionados con el enfrentamiento 
a enfermedades epidémicas, áreas 
de tratamiento a los residuales lí-
quidos y desechos sólidos, plantas 
para su tratamiento y la construc-
ción de incineradores.

Los escenarios docentes en 
hospitales y policlínicos se be-

nefician con el mejoramiento de 
la infraestructura y la incorpo-
ración de mobiliarios y equipa-
mientos.

A este programa también están 
incorporadas las actividades de 
servicios, debido al alto deterioro 
acumulado por años y la impor-
tancia que tienen para garantizar 
la sostenibilidad en las institu-
ciones, entre las que se destacan 
las reparaciones de lavanderías 
y cocinas, los sistemas de clima 
centralizados, de  tratamiento de 
agua y generación de vapor. Que-
da mucho por hacer y sobre todo 
por garantizar el mantenimiento 
corriente y permanente de lo in-
tervenido.

La sostenibilidad del programa 
se basa en la disposición cada año 
de 50 millones de dólares destina-
dos a la adquisición de recursos de 
terminación para las inversiones y 
los mantenimientos constructivos, 
además de los recursos de la In-
dustria Nacional aprobados en el 
plan de la economía.

Participan en su ejecución em-
presas constructoras del MICONS, 
cooperativas no agropecuarias, 
trabajadores por cuenta propia y 
otros organismos.

Se trabaja con el máximo ri-
gor en la calidad de los trabajos, el 
seguimiento y control para man-
tener la vitalidad de los servicios 
recuperados y en el aseguramiento 
sistemático de los recursos.

* Director de inversiones, reparación, 
mantenimiento e ingeniería del MINSAP.

Trilogía 
peculiar

Los servicios de Gastroenterología del hospital 
Camilo Cienfuegos, de Sancti Spíritus, se ampliaron 
y crearon nuevos salones. | foto: Agustín Borrego

No fumar en instituciones de salud está legislado en 
una resolución ministerial que rige desde hace 11 años
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| Roxana Medina Torres, estudiante
  de Periodismo

A fin de aclarar dudas en relación 
con el aporte a la Patria, escribe a 
nuestra sección el capitalino Ra-
món Cabrera, trabajador de la em-
presa Fruticuba.

En su breve carta expresa al-
gunos elementos sobre el tema 
que pueden conllevar confusiones 
y constituir violaciones, como la 
exigencia del pago cuanto antes 
para cerrar el año y la falta del 
comprobante o bono que avale lo 
aportado.

Dado que no es el primer caso 
que recibimos tratando ese asunto, 
retomamos algunas valoraciones 
enviadas a esta sección por Neala 
Santana Betancourt, jefa del De-
partamento de Organización, de la 
Central de Trabajadores de Cuba 
(CTC).

Cuantía voluntaria
Debemos subrayar que los cam-
bios respecto al aporte a la Patria 
fueron aprobados en el Pleno 98 de 
la CTC, en noviembre del 2015.

Hasta entonces, el compromi-
so de cada afiliado era cotizar su 
salario de un día en una fecha de-
terminada. Ahora, la modificación 
fundamental de la política radica 
en “que el trabajador —sin cifra 
preconcebida—, aporta de mane-
ra voluntaria la cantidad que él 
decida, es decir, que la cuantía es 
individual y se efectúa en el mes o 
fecha que de igual forma  estime 
hacerlo o de manera fraccionada”, 
subraya la funcionaria.

El principio de voluntariedad  
constituye premisa cardinal  de este 
movimiento político.  Vale reiterar 
que nadie está facultado para es-
tablecer ese acuerdo  por otra per-
sona, ni fechas de cumplimiento en 
nombre del colectivo y hay que res-
petar la decisión de adeudo de cada 
uno, enfatiza.

Cada empleado “debe en un pri-
mer momento dar su disposición y 
compromiso, si así lo considera”, 
precisa.

En su respuesta refiere que a los 
centros laborales se les orientó en 
primer lugar, dar a conocer la facul-
tad de los trabajadores de cooperar 
con el movimiento y que estos a su 
vez establecieran la cuantía y cuo-
tas que están dispuestos a pagar.

Respecto al comprobante de ve-
rificación plantea que “cada sección 
sindical confecciona el modelo don-
de  quedará reflejado el compromi-
so  individual en lo referente al im-
porte, fecha y  cómo hará efectiva 

su contribución, quedando dicha 
constancia en la sección sindical 
para que se controle su ejecución”. 

Asimismo explica que en las 
asambleas de afiliados y trabajado-
res se ofrece la información sobre 
cuál será el aporte del colectivo (que 
es la sumatoria de cada compromi-
so individual) y ese es el acuerdo 
para el movimiento Mi Aporte a la 
Patria.

Es oportuno recordar que, en su 
momento, de los cambios mencio-
nados fueron impuestos todos los 
cuadros y dirigentes sindicales de 
base y  cada sección sindical reci-
bió un documento contentivo de las 
indicaciones, con la orientación de 
informarlo en las asambleas de afi-
liados.

Cabe enfatizar que corresponde 
al sindicato en la base controlar el 
cumplimiento individual y que el 
trabajador debe reclamar la entre-
ga del bono acreditativo como re-
conocimiento a su participación. 

El Código de Trabajo recoge con claridad lo relativo a las vacaciones 
anuales pagadas, pero es otro de los temas que suscita muchas inte-
rrogantes y quejas de los lectores.

En esta ocasión nos escribe Elizabeth Villavicencio, miembro del 
buró sindical en el Centro de Investigaciones e Ingeniería Química, 
quien narra que el 16 de enero último una compañera de Recursos 
Humanos le dijo que no podían marcar la salida porque estaban de 
vacaciones. 

Inmediatamente se dirigió a la encargada de aplicar tal medida y 
esta le comunicó que esos días no podían pasar de un año para otro, 
y que al inicio del 2017 solo era posible tener acumulados dos días.

La alternativa que valoró fue quejarse vía correo electrónico a la 
directora de Recursos Humanos, al secretario general del sindicato y 
al secretario del Partido del centro.

Nadie le contestó y, además, como a ella, al resto de los trabaja-
dores les sacaron vacaciones obligadas, precisa.

Villavicencio plantea que con ello sus compañeros “pierden la 
oportunidad de sustituir  por vacaciones los días que pudieran faltar 
por problemas personales, perdiendo el derecho a la estimulación”.

También “se afecta el índice de ausentismo del centro al verse 
obligados los trabajadores a cubrir sus ausencias con licencias sin 
sueldo”, detalla.

¿Falta de información en el colectivo? ¿Cuánto de razón hay en la 
medida adoptada por la administración?  Son interrogantes que deja 
el reclamo de Elizabeth y cuya respuesta especializada de seguro 
contribuirá a evacuar las dudas que otros tengan al respecto. | Roxa-
na Medina Torres, estudiante de Periodismo

La falta de agua potable, aunque 
tiene dos acometidas en su casa, es 
un problema añejo que preocupa de 
manera permanente al cienfueguero 
José Luis Montes de Oca Montano, 
incluso durante su jornada laboral, 
en la Facultad de Ciencias Médicas, 
donde imparte clases.

Refiere que vive en el reparto La 
Juanita, ubicado en una zona alta 
de la provincia, lo cual dificulta el 
abastecimiento por las redes, hecho 
que se agravó a partir del 2014.

Desde ese momento él y un gru-
po de vecinos comenzaron las ges-
tiones buscando solución para la 
afectación en el servicio y por eso 
se dirigieron a las Direcciones Mu-
nicipal y Provincial de Acueducto y 
Alcantarillado, así como a la Dele-
gación de Recursos Hidráulicos del 
territorio.

Luego de algunas reuniones lo-
graron, a través de los delegados de 
circunscripción, que a varias perso-
nas les autorizaran nuevas acometi-
das para las viviendas, pero solo re-
cibieron agua durante tres o cuatro 
meses más, subraya el lector.

También les sustituyeron válvu-
las averiadas y pudieron “conectar 
nuestro ramal a una conductora cer-
cana”, lo que tampoco hizo sosteni-
ble el servicio en el barrio, puntua-
liza.

Con este panorama, a los veci-
nos no les ha quedado otra alterna-
tiva que supeditar sus actividades 
a la espera por el abasto de agua, 
previsto para dos horas en días al-
ternos, y con lo cual tampoco re-
suelven, pues la poca presión impi-
de que el líquido llegue y la gente 
desesperada, emplea inútilmente 
cuanto aditamento tiene a mano 
para sacar de la tubería algo más 
que desencanto.   

José Luis se queja de que aun así 
pagan de manera puntual la tarifa 
a la Empresa de Acueducto, la cual 
en ocasiones los abastece  con los ca-
rros cisternas, que no llegan con la 
debida regularidad. 

El lector pide una respuesta que 
le garantice la solución al problema 
con el que conviven él y sus vecinos. 
| Roxana Medina Torres, estu-
diante de Periodismo 

Aporte a la Patria

Gota que no llena copa

¿Puede emplearse un jubilado? Con ese 
título publicamos hace poco más de 15 
días la reclamación de Lázaro Simeón 
Flores Torres, residente en La Haba-
na, quien reclamaba su derecho a tra-
bajar.

Para satisfacción nuestra y del 
lector, recibimos con celeridad la res-
puesta de la ingeniera Lizette Valdés 
González, directora de Gestión de Ca-
pital Humano, en la Empresa de Gas 
Manufacturado, dándole la razón. 

Si Lázaro mantiene su deseo de 
iniciar el proceso como candidato, 
debe presentarse en aquella Dirección, 
de lunes a viernes, en el horario de la 
mañana, expresa en el texto. 

Subraya que el Reglamento de la 
Ley 105 de Seguridad Social, en el Ca-
pítulo II, establece que un jubilado tie-
ne derecho a reincorporarse al trabajo 
en los términos y condiciones estableci-
das legalmente.

Presumimos —acota—, que no pre-
sentó los documentos necesarios para 
iniciar el proceso de reclutamiento y 
selección de la entidad, posiblemente la 
resolución que le concedió la pensión o 
certificación expedida por la filial mu-
nicipal del Instituto Nacional de Segu-
ridad Social, documento imprescindi-
ble para que personas en su condición 
se reincorporen al trabajo activo. 

La funcionaria expone que en su 
empresa “existe un número creciente 
de jubilados que decidieron reingresar 
al empleo”. Refuerza la idea de la dis-
posición que existe en ese sentido plan-
teando que en ocasiones han solicitado 
permiso de la Dirección Municipal de 
Trabajo y Seguridad Social para ca-
sos que no cumplían las exigencias. 
| Roxana Medina Torres, estudiante de 
Periodismo

Jubilados 
pueden volver 

a trabajar

Vacaciones encubiertas

A más de un año de las 
modificaciones a este acto 
voluntario de los trabajadores 
persisten dudas y violaciones 
en su cumplimiento

| foto: César A. Rodríguez



NACIONALES|05 TRABAJADORESlunes 30 de enero del 2017

La acreditación 
como un aval de calidad

| Alina M. Lotti
| fotos: Agustín Borrego

ELEVAR los estándares de 
calidad en la formación 
de maestros y colocar en 
un primer lugar los proce-

sos de certificación y acreditación 
universitaria aportan beneficios 
indiscutibles a la escuela cubana 
y a la sociedad.  

Sobre el tema han profundiza-
do las doctoras y profesoras titu-
lares de la Universidad de Cien-
cias Pedagógicas Enrique José 
Varona (UCPEJV) Dalia Herrera 
Serrano, Mercedes de la Caridad 
Mora y Deysi Fraga Cedré (esta 
última rectora de la institución), 
experiencia que presentarán du-
rante las sesiones del Congreso 
Internacional Pedagogía 2017, en 
su decimoquinta edición. 

A propósito del evento que se 
inaugura hoy, Trabajadores dialo-
gó con Dalia Herrera, quien expli-
có que en la actualidad cualquier 
aspirante interesado en realizar 
en Cuba una maestría o un doc-
torado busca que la universidad 
esté certificada. “Es una especie 
de aval. Esto en sí mismo no es el 
fin para lo cual trabajamos, sino 
que el objetivo fundamental es lo-
grar calidad en el quehacer coti-
diano”.

Renovar la categoría y apuntar a 
una superior
La UCPEJV es una universidad 
adjunta al Ministerio de Educa-
ción Superior, el centro rector en 
la formación de maestros en nues-
tro país. De ahí la importancia de 
que —al margen de sus más de 50 
años de creada— la institución y 
dos de sus carreras estén certifi-
cadas (Español-Literatura y Len-
guas Extranjeras), y otras dos ha-
yan sido evaluadas de excelencia: 
Logopedia y Especial. 

“Ya entramos en un proce-
so que internacionalmente llegó 
para establecer pautas relaciona-
das con la calidad y esto presupo-
ne que con los años hay que reno-
var la categoría y apuntar a una 
superior. El propósito es llegar a 
la excelencia, lo cual prestigiaría 
más lo que hacemos. 

“En Pedagogía la estabili-
dad de los planes de estudio no se 
comporta igual a otras carreras, 
ya que cambian constantemente 
en función de lo que necesita la 
escuela. Cuando hay modificacio-
nes en los programas se rompe la 
secuencia de llevar años graduan-
do a los estudiantes y entonces re-
sulta más difícil llevar a cabo los 
procesos de evaluación. Por tanto, 
el camino hacia la excelencia nos 
va a costar más trabajo”.

Mencionó la experiencia de los 
profesores generales integrales 
(PGI), que después continuó con 
las especialidades de doble per-
fil (Matemática-Física, Biología-
Química, Biología-Geografía), y 

La Universidad de Ciencias 
Pedagógicas Enrique José Varona 
llevará al Congreso Internacional 
Pedagogía 2017 sus avances más 
significativos en el camino hacia 
una excelencia educacional

La Universidad de Ciencias 
Pedagógicas Enrique José 
Varona es la institución 
rectora para la formación de 
maestros en nuestro país. 

Profesora Dalia Herrera Serrano, una de las au-
toras de la investigación que será presentada 
durante Pedagogía 2017.

Hoy estamos empeñados en que 
todos los días desde las aulas se 
trabaje en función de la calidad, 
subrayó la también Doctora 
en Ciencias  Pedagógicas.

precisó que a partir de este curso 
escolar estas se estudian de mane-
ra separada —como ocurría años 
atrás—, excepto Español-Litera-
tura y Marxismo-Historia, que se 
mantienen como binomios. 

La excelencia, una meta
Conscientes de que la evaluación 
siempre resulta compleja porque 
implica una calificación, las auto-
ras del presente estudio —que for-
mó parte de las tesis de doctora-
do de dos de ellas— resaltaron la 
trascendencia de realizarla en un 
contexto de reflexión, a partir de 
que el propio docente reconozca 
qué le falta para perfeccionar su 
quehacer, sin que ello se encasille 
en un bien o un mal, sino que sea 
un juicio valorativo. 

La universidad ha logrado que 
no se vivan como traumas tales 
procesos —señaló Dalia—, lo cual  

ha conllevado una labor intencio-
nada desde la base hasta las es-
tructuras de dirección, con el pro-
pósito de fomentar un ambiente 
agradable. 

Es un momento también donde 
los padres de los estudiantes brin-
dan sus opiniones; todo eso que-
da recogido en la  sistematización 
que hicimos. De igual manera, 
tenemos en cuenta el criterio de 
las instituciones empleadoras —es 
decir, la primaria, la secundaria 
básica, el preuniversitario— so-
bre la responsabilidad de los jó-
venes, el aporte de la universidad 
a la escuela, de cuánto influye en 
la superación del claustro, de los 
docentes. 

“Por eso si se logra que el 
maestro actúe en su quehacer dia-
rio en función de realizar su obra 
lo mejor posible —más allá de una 
evaluación externa— no estaría-
mos viendo este proceso como de 
último momento, de corre corre, 
dicho en buen cubano. 

“Hoy estamos empeñados en 
que todos los días desde las aulas, 
con el acompañamiento de las or-
ganizaciones juveniles (la Federa-
ción de Estudiantes Universitarios 
y la Unión de Jóvenes Comunis-
tas), así como de las comisiones 
de asignaturas, de disciplinas, de 
carreras, se trabaje en función de 
esa calidad para poder recibir los 
procesos de certificación y acredi-
tación de forma armónica y alcan-
zar la meta: el logro de la exce-
lencia y la visibilidad de nuestra 
universidad”.
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| Manuel Valdés Paz
 
El servicio en el restaurante Los 
Siete Mares, del Vedado, en La 
Habana, está “muy bueno, con una 
variada oferta, a base de pescados 
y mariscos y precios asequibles 
en moneda nacional”, señaló  Elio 
Ramos, luego de ser atendido en 
dicha unidad.

Este criterio fue confirmado por 
Leticia Reyes, quien elogió el sabor 
de la comida consumida y en especial 
de la sopa, así como la presentación 
y el trato afable de los dependientes, 
“hace falta que esto se mantenga y 
extienda a otros lugares”, sentenció.

Puede que no todos coincidan 
con estas opiniones recogidas al 
azar, pero lo cierto es que los ser-
vicios han mejorado de forma con-
siderable en Los Siete Mares, sobre 
todo a partir de ser sometido a una 
reanimación integral.

El administrador de este res-
taurante, Giovanny Pérez Labrada, 
informó a Trabajadores que no solo 
se remozó el área de atención, sino 
también las de elaboración de ali-
mentos y se amplió la capacidad de 
refrigeración con la instalación de 
una nueva nevera.

“Hoy por hoy —apuntó—, nues-
tros trabajadores se sienten bien, en 
condiciones de prestar un servicio 
superior, y mantenemos una oferta 
diaria de más de 20 platos fuertes y 
10 entrantes, todos con pescados y 
mariscos de primera calidad.

“Esto nos ha permitido incre-
mentar el nivel de aceptación, a pe-
sar de la competencia de la paladar 
que tenemos al lado, vender diaria-
mente más de 6 mil 600 pesos, la ci-
fra programada, y cumplir al 104 % 
el plan de forma acumulada”. 

Pero lo más importante es que 
no se trata de un hecho aislado, sino 
de un amplio programa de reani-
mación de la red gastronómica que 
abarca toda la calle 23, una de las 
principales de la capital, y se ex-
tiende a otros municipios habane-
ros y del interior del país.

Entre las últimas acciones se en-
cuentra la restauración general del 
emblemático restaurante El Cochi-
nito, que recibe los toques finales y 
se le devolverán las características 
originales, con servicio de parrilla-
da y puerco asado en púa.

El segundo administrador, Yor-
dan Fonseca, dijo que “se están 
preparando para dentro de poco 
comenzar a prestar un servicio de 
calidad y personalizado en el caso 
de la parrillada y el patio, donde los 
clientes podrán apreciar los asados 
y adquirirlos directamente”.

A los trabajos en los restauran-
tes especializados se suman los de 
la red gastronómica, como los eje-
cutados en la pizzería Buona Sera, 
donde se habilitó la terraza con me-
sas y sombrillas y casi se triplicó su 
capacidad.

Son cambios que se reciben con 
agrado porque contribuyen a reno-
var la imagen de los servicios gas-
tronómicos estatales, entre los más 
criticados por la población en senti-
do general, debido a las numerosas 
deficiencias acumuladas.

Al propio tiempo forman parte 
de los objetivos que se propusieron 
el ministerio y el sindicato del ramo 
para arribar en condiciones superio-
res al 4 de febrero, Día del Trabaja-
dor del Comercio, la Gastronomía y 
los Servicios.

“Tenemos grandes retos por de-
lante, indicó al respecto Elba Esther 
Pérez Castro, miembro del Secre-
tariado del Sindicato Nacional de 
los Trabajadores del Comercio, la 
Gastronomía y los Servicios, y uno 
de ellos es mejorar la calidad de los 
servicios que se brindan en nuestras 
unidades”.

Se trata de una batalla perma-
nente, en la cual el sindicato tiene un 
rol preponderante, pues muchas de 
las faltas señaladas son de carácter 
subjetivo, dependen de la voluntad 
de cocineros, dependientes y demás 
trabajadores encargados de la co-
rrecta elaboración de los productos 
y atención al cliente.

El taller de coches ferroviarios 
Mario Domínguez, de Caibarién, 
repitió sus logros productivos, y fue 
el centro escogido para celebrar 
el día del sector cuyo acto central 
se realizó este domingo 29

| Lourdes Rey Veitia

“Los compromisos se cumplen y la 
palabra empeñada es sagrada”, dijo 
Jeiber Pino Reina, un trabajador des-
tacado de la entidad, quien se refería 
a  un hecho muy particular.

“Durante el acto en que se le en-
tregó al colectivo el estandarte que 
lo acreditó como Vanguardia Nacio-
nal el pasado año, Ulises Guilarte 
De Nacimiento, secretario general de 
la Central de Trabajadores de Cuba 
(CTC), nos exhortó a sobrepasar los 
36 coches planificados. Públicamente 
dijimos que sí, terminamos haciendo 
42”, precisó.

“La tarea fue dura, se trazó una 
estrategia, se convocó a trabajos vo-
luntarios. En junio recuperamos nue-
ve coches; en agosto,  como saludo al 
90 cumpleaños del Comandante en 
Jefe llegamos a la cifra de 40, luego dos 
más, terminamos el 2016 con seis co-
ches por encima del plan”, puntualizó. 

El remozamiento de estos 42 co-
ches de pasajeros ahorró al país  4,3 
millones de dólares y con ellos pueden 
ser transportados 3 mil 260 personas 
en cada viaje.

El ingenio de estos trabajadores es 
tal que  han sido capaces de mantener 
funcionado máquinas de 1905, han 
ampliado sus instalaciones, producen 
piezas de repuesto y mejoran su tecno-
logía y protocolo de reparación.

Víctor Carbó, jefe del Departa-
mento Técnico Productivo, añadió 
que  estos últimos remozamientos 
tuvieron la característica de haberse 
elaborado con un nuevo diseño en los 
sistemas hidráulico y eléctrico, con lo 
que se sustituyen importaciones por la 
introducción en estos de piezas con-
feccionadas en la entidad. También 
asumieron una forma más eficiente 

para el revestimiento del interior,  de 
los asientos y la carpintería. 

“Se realizó  un realce técnico en la 
estructura del chasis y la carrocería,  
confeccionamos partes de las piezas 
rodantes como pares de ruedas, cajas 
de grasa, transmisión por palancas, 
así como mecanismos de colisión que 
da seguridad al movimiento”, ejem-
plificó.

Estas labores influyen decisi-
vamente en la recuperación del fe-
rrocarril cubano,  de esta forma se 
aumenta la capacidad de transporta-
ción de pasajeros al estar destinados 
estos vagones al servicio en los tre-
nes nacionales, los que  de otra for-
ma serían considerados chatarra por 
presentar daños importantes, tanto 
mecánicos como eléctricos, entre es-
tos averías en los rodamientos, falta 
de iluminación hasta deterioro de la 
pintura y mal confort general.  Si se 
fuese a adquirir uno de ellos  en el 
mercado internacional costaría 350 
mil dólares los de uso, y los de pri-
mera 650 mil.

De este taller los coches salen to-
talmente recuperados y adaptados 
con capacidad para  alrededor de 80 
pasajeros, labor que  ha sido reconoci-
da nacionalmente  por el Sindicato del 
Transporte, incluso con la Bandera de 
Proeza Laboral del sector. 

Actualmente se hacen ingentes 
esfuerzos  para lograr la total recupe-
ración del camino de hierro cubano, 
lo cual es considerado una de las ta-
reas prioritarias para hacer avanzar 
nuestro modelo económico y social, y 
una idea del líder histórico de la Re-
volución cubana, Comandante en Jefe 
Fidel Castro Ruz, quien inauguró el  
29 de enero de 1975, en Placetas, en 
la antigua provincia de Las Villas, el 
primer tramo de la reconstrucción 
del ferrocarril central. Historia  y 
condiciones naturales existen: fue 
Cuba el primer país de América La-
tina en poseer ferrocarril en el año 
1837, es además una isla alargada, 
y este es el medio de transportación 
ideal, tanto para pasajeros como 
para mercancías. 

| Día del Trabajador del Comercio y la Gastronomía

Servicios que 
renuevan su imagen

 Sobre rieles la 
palabra empeñada

El restaurante Los Siete Mares ofrece un servicio especializado a base de pescados y mariscos.
| foto: Del autor

Lograr la eficiencia en la transportación de pasajeros y mercancías es el reto más importante 
de los trabajadores ferroviarios cubanos, explicó Fermín Umpierre Iraola, secretario general del 
Sindicato Nacional de Trabajadores del Transporte y Puertos en el país, durante el acto por el 
día del trabajador del sector. Resaltó  la labor de los obreros del Taller Ferroviario de Caibarién, 
donde se realizó la celebración, elogió la labor de los innovadores y racionalizadores, y expresó el 
compromiso de los hombres de esta rama de continuar el ideal del Comandante en Jefe,  a quien 
calificó como el maquinista mayor de la Revolución.
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| Lianet Suárez Sánchez

Cada rehabilitación se convierte en 
un tipo de suerte que alegra a todos: 
la producción, lo más importante, 
puede continuar. Pero la duda aquí 
no es un disfraz, bien conocido es 
que los remiendos no ofrecen garan-
tía a mediano o largo plazo. 

En las manos que integran las 
brigadas de reparación y los inelu-
dibles aniristas han estado todas 
las soluciones. De esta manera es 
que en Granma se han creado las 
condiciones para asegurar el pro-
cesamiento del tomate, a punto de 
iniciar su cosecha pico.

Sobre esos hombros va la res-
ponsabilidad de sustituir importa-
ciones, contribuir a la canasta bási-
ca, cumplir con el balance nacional, 
además de abastecer mercados esta-
tales, tiendas recaudadoras de divi-
sa y el turismo. 

Hacia esos destinos van 44 pro-
ductos genéricos, entre pastas, puré, 
compotas, jugos, néctares, cremas, 
mermeladas y otras conservas de 
diferentes tipos y formatos de en-
vase. Surtidos como la salsa Man-
zanillera y vita nuova gozan de alta 
aceptación, así como la mostaza y el 
kétchup, bajo la marca Taoro. 

La materialización 
Si la agricultura nos entrega las 8 
mil toneladas de tomates pactadas, 
y en el tiempo convenido, podemos 
alargar la molida hasta llegar a 
unas 10 mil: récord solo alcanza-
do por una de nuestras fábricas en 
1982, afirma Jorge González Dacal, 
director de la UEB de Conservas y 
Vegetales. 

La entidad cuenta en la oriental 
provincia con dos establecimientos: 
La Manzanillera, enclavada en el 
municipio de Manzanillo, y Yara, 
del territorio homónimo, que es la 

de mayor capacidad productiva y 
dueña de la hazaña. 

En esta última se realizó recien-
temente una reparación capital a la 
línea de molida y se puso en funcio-
namiento un tercer efecto, o máqui-
na concentradora, que permite ob-
tener mayores cantidades de pulpa. 

“Pese a la falta de materiales e 
insumos logramos efectuar las la-
bores con calidad —apunta Arge-
lio Fernández Pérez, jefe de briga-
da de mantenimiento—,  el bloqueo 
económico es sentido, pero nos toca 
asumir las dificultades que se vayan 
presentando en el camino.  

“La tecnología es obsoleta, las 
líneas fueron instaladas en 1971 y 
desde entonces han recibido pocas 
piezas de repuesto. Eso atenta con-
tra el ahorro de los portadores ener-
géticos y no brindan seguridad”.

Según directivos incluso algu-
nas máquinas datan de los prime-

ros años del pasado siglo, por lo que 
ingenio y voluntad es algo de lo que 
pueden presumir sus trabajadores. 

Una inyección de inversiones hace 
fuerza 
Nos encontramos a la espera de una 
línea aséptica proveniente de Italia 
que nos permitirá conservar mejor 
la pasta de tomate, con la cual tra-
bajamos el resto del año elaborando 
todos sus derivados, informó Gon-
zález Dacal. 

“Lo ideal sería cambiar toda la 
técnica para incrementar los volú-
menes de producción y tener menos 
contratiempos durante los diferen-
tes procesos. Lo que hacen hoy los 
colectivos ante los deterioros puede 
definirse como proeza”. 

De la otra parte  
Autoridades de la Delegación de la  
Agricultura en Granma indican que 
desde el pasado año se realizaron 
acciones que dan respuesta a los in-
dicadores de este primer semestre, 
dentro de los cuales se encuentra el 
tomate que define estratégicamente 
el cumplimiento de la sustitución 
de importaciones en la industria. 

Favorecida también por la mag-
nitud de las siembras y el clima 
fresco de las últimas semanas la 
cosecha actual da muestras de ex-

tenderse y alcanzar buenos resulta-
dos. 

La propuesta que traemos es 
moler mientras tengamos materia 
prima aunque sobrepase el plan. 
La dificultad es que se nos une en 
mayo con el inicio de la contienda 
del mango, nuestro otro principal 
producto, pero ya hemos pensa-
do en alternativas viables, explica 
Luis Vega Sánchez, jefe de produc-
ción del establecimiento de Yara.

“Para ello es fundamental que 
la Empresa de Acopio cumpla con el 
ciclo de reabastecimiento, que es de 
500 quintales diarios, para que no 
se afecte la calidad del vegetal ni la 
maquinaria por constantes paros”, 
recalcó.  

El día 9 se inició la molida y 
hasta mediados de mes ya la indus-
tria había recibido el 50 % del plan 
previsto para enero, lo que indica 
un buen inicio si se tiene en cuenta 
que este asunto, dada la ineficiente 
transportación y organización, ha 
sido uno de los problemas prece-
dentes.  

Los trabajadores Lourdes Per-
domo García y Héctor Quesada Pa-
lomino coinciden en que en el 2017 
la Fábrica de Conservas Yara podrá 
sobresalir como una de las mejores 
del país porque para ese fin se han 
preparado. 

En campaña, así literalmente en campaña, fue el 
reconocimiento que el Sindicato Nacional de los 
Trabajadores de la Construcción (SNTC), reali-
zó a diferentes colectivos que laboran en la re-
cuperación de los daños causados por el huracán 
Matthew en los municipios guantanameros de 
San Antonio del Sur, Imías, Baracoa y Maisí.

Son hombres y mujeres que, llegados desde 
todo el país y del propio Alto Oriente cubano, 
dejando atrás comodidades y familias, sin bús-
queda de vanaglorias personales sino solo la sa-
tisfacción del deber cumplido, permanecen en 
las zonas más afectadas desde horas después del 
paso del terrible huracán del 4 de octubre pa-
sado.

Tal proeza los hizo acreedores de la distin-
ción Por la Senda del Triunfo, que otorga  la 

Central de Trabajadores de Cuba, la cual fue 
entregada por Carlos de Dios Oquendo, secreta-
rio general del SNTC, quien recorrió los muni-
cipios del este de Guantánamo acompañado por 
su secretariado y dirigentes sindicales de varias 
provincias del país.

“Al igual que otros organismos los construc-
tores han realizado y realizan una labor titánica 
que se aprecia en barrios y pueblos como La Má-
quina, La Asunción, Puriales, Imías, Baracoa y 
La Punta de Maisí, tan dañados por Matthew. Ya 
tienen vitalidad y en muchos lugares ya se ven 
los techos nuevos y las entidades van quedando 
mejor que como estaban antes de que pasara el 
huracán”, expresó De Dios Oquendo en diálogo 
con Trabajadores. | Rodny Alcolea Olivares

Otro empuje
por el tomate

Los trabajadores de la industria de conservas de Granma 
han realizado importantes labores de reparación para asumir 
el procesamiento del tomate en plena campaña

Variedad de productos y formatos de envase elaborados en la Fábrica de Conservas Yara. | fotos: 
De la autora

La pulpa de tomate se conserva para obtener 
todo el año sus diferentes derivados. 

Reconocen a constructores que laboran en la recuperación
| Guantánamo

| foto: Del autor
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Culiacán.— Construido en dos etapas sobre el mismo terreno 
del antiguo Estadio General Ángel Flores, la flamante ins-
talación que servirá de sede a la 59 edición de la Serie del 
Caribe de Béisbol clasifica hoy como la más moderna de su 
tipo en Latinoamérica, tras ser inaugurada el 9 de octubre 
del 2015 con el nombre del equipo que actúa como anfitrión: 
Tomateros.

Su diseño permite que la gente tenga una cercanía mucho 
mayor al terreno, sin salirse de las medidas que impone la Fe-
deración Internacional. Además, se puede circular alrededor del 
inmueble sin perder de vista el espectáculo. Cuenta con una ca-
pacidad para 20 mil personas y un estacionamiento en el que 
caben 860 vehículos.

Como detalles adicionales están la pantalla más grande 
de HD para este tipo de parque (33 x 11 metros), las 38 sui-
tes al servicio de quien pueda pagarlas, un vestíbulo de 360 
grados, un área de picnic al aire libre y el museo del equipo 
insignia de Culiacán.

Las dimensiones son las oficiales: 322 pies (97.84 metros) 
por las líneas de foul de los bosques derecho e izquierdo y 410 
pies (124.96 metros) por el center field. El sistema de ilumi-
nación ubicado en el borde de la cubierta principal y en dos 
posiciones sobre los jardines permite la transmisión en alta 
definición de todos los juegos que allí se efectúan.

Aunque parezca increíble, al momento de decidirse su cons-
trucción (diciembre del 2013), la aspiración era acoger la llamada 
Serie Mundial de Béisbol del Caribe este 2017, con el equipo de 
casa en competencia, algo que no sucederá ahora pues quedaron 
en semifinales, lo cual no resta emoción y expectativa por esta 
nueva fiesta, pero deja insatisfechos a sus seguidores en Sinaloa. 

Los constructores y arquitectos cumplieron, en tanto el 
altísimo presupuesto (entre 300 y 500 millones de pesos mexi-
canos aportados por Juan Manuel Chino Ley López, dueño 
y presidente del club, fallecido en enero del 2016) apareció 
también con no pocos cuestionamientos en la prensa local 
sobre su procedencia. 

Culiacán.— Merecido, disfruta-
do y épico, el triunfo de los ala-
zanes de Granma en la 56 Serie 
Nacional los catapultó, por derecho propio, 
para una lid a la que Cuba regresó hace 
tres años y en la que, con excepción del tí-
tulo de los Vegueros de Pinar del Río en el 
2015, las faenas han dejado inconformes y 
molestos a aficionados y especialistas.

Lidereados por el único jugador cuba-
no que ha participado en todas las edicio-
nes desde el retorno, Alfredo Despaigne, la 
tropa oriental parece balanceada en cada 
uno de los aspectos de juego, aunque la fal-
ta de emergentes, de ese bateador capaz de 

cambiar la decoración de un cho-
que con un swing, sigue siendo 
una deuda pendiente para el 

béisbol cubano más allá del 
recio toletero mencionado.

Una vez más enfrenta-
remos un pitcheo veloz, de 
control y con experiencia 
y oficio para torneos cor-
tos; al tiempo que veremos 

cumplir la filosofía de abri-
dor, intermedio y cerrador en 

casi todos los rivales. ¿Podre-
mos cumplirlo nosotros también? 
¿Los cuatro abridores anun-
ciados podrán esforzarse para 
lanzar impecables seis entradas 
sin el sufrimiento de la derrota 
cuando entren los relevistas?

La confianza y sapiencia de Carlos 
Martí inclina a pensar que no se casará 
con una alineación si no hay producción 
de carreras por muy alta consideración 
que les tenga a los titulares que lo llevaron 
al campeonato. Al campo y al home de-
ben salir quienes sean capaces de ajustar-
se conla mayor brevedad a las exigencias 
del certamen. Esa y no otra fue la fórmula 
ganadora de los Vegueros pinareños.

El sistema de competencia favorece 
que hasta con un triunfo se pueda cla-

sificar a la semifinal, de ahí la im-
portancia de salir a conquistarlo 
desde la primera jornada, pues li-
bera tensiones para una formación 
necesitada de estudiar con antici-

pación a cada uno de los contrarios, sea 
a través de las estadísticas o el visiona-
do de partidos. El descuido de esa sim-
pleza elemental nos ha costado varias 
derrotas a este nivel.

Dentro de la nómina, 13 nombres ya 
tienen como mínimo una experiencia en 
Series del Caribe y 24 están hoy en la pre-
selección al IV Clásico Mundial, fortale-
za que se impone aprovechar. Divertirse 
sobre el diamante no es sinónimo de pre-
sión, pero tampoco de relajación o erro-
res infantiles como correr mal las bases, 
tomar señas equivocadas o no saber dón-
de tirar. Las lecciones deben haber sido 
aprendidas de una vez y por todas.

No es un equipo Cuba, sino uno de 
provincia reforzado, recordaba alguien 
en la conferencia de prensa de presenta-
ción de los alazanes. Y es muy cierto, aun-
que un país entero cabalgará en Culiacán 
con Granma en pos de una actuación que 
inspire respeto y admiración por nuestra 
pasión. Subir al podio es posible sin que 
sea utopía. Y los peloteros, Martí y sus en-
trenadores, lo saben también.    

Equipos

Criollos de Caguas 
(Puerto Rico)
El conjunto fue 
fundado en 
1938 y es uno 

de los más emblemáticos en 
la Liga de Béisbol Profesional 
Roberto Clemente.  En la 
actual temporada terminaron 
cuartos en la etapa regular, 
pero vencieron en semifinales 
a los Indios de Mayagüez y 
en la discusión del título a 
los Cangrejeros de Santurce, 
monarca en las dos últimas 
ediciones. Suman 17 coronas 
nacionales y han representado 
a su país en 13 Series del Caribe, 
con tres primeros lugares: 1954, 
1974 y 1987, estas dos últimas, 
por cierto, en territorio mexicano. 
Su principal arma: el pitcheo.

Tigres del Licey 
(República 
Dominicana)

El elenco nació el 7 de 
noviembre de 1907 y es el más 
antiguo de la pelota invernal 
en tierra quisqueyana. En la 
postemporada derrotaron a 
sus rivales más enconados, las 
Águilas Cibaeñas y alzaron su 
título nacional número 24, de los 
cuales solo 22 son reconocidos, 
debido a que la cuenta oficial 
inicia a partir de la creación 
de la Liga Dominicana en 1951. 
Fue el primer representante 
de esa nación a las Series del 
Caribe en 1970. Desde entonces 
ha concurrido en 18 ocasiones 
y es el máximo ganador de 
estas lides con 10 oros. Su 
principal arma: la integralidad 
y calidad de su nómina.

Águilas del Zulia 
(Venezuela) 
El equipo se 
creó en 1969 y 
después de 17 

años sin celebrar, este 2017 
levantaron su sexto cetro en 
la Liga Venezolana de Béisbol 
Profesional, al vencer en los play 
off a los Cardenales de Lara, 
con balance de cuatro éxitos y 
un fracaso. El conjunto es una 
mezcla de veteranía y juventud, 
con un buen grupo de lanzadores 
y una ofensiva oportuna. Han 
estado en cinco Series del 
Caribe con dos doradas en sus 
vitrinas: 1984 y 1989. Para más 
coincidencia, esta última fue 
conseguida en suelo azteca. 
Sus principales armas: el bateo 
y defensa casi hermética.

¿Cabalgaremos en Culiacán? 

Una joya del béisbol

Sede Equipo Lugar JG JP Director

Cuba 1949 Alacranes de 
Almendares

1ro. 6 0 Fermín 
Guerra

Puerto 
Rico 1950

Alacranes de 
Almendares

3ro. 3 3 Fermín 
Guerra

Venezuela
1951

Leones de 
La Habana

2do. 4 2 Miguel A. 
González

Panamá
1952

Leones de 
La Habana

1ro. 5 0 Miguel A. 
González

Cuba 1953 Leones de 
La Habana

2do. 3 3 Miguel A. 
González

Puerto 
Rico 1954

Alacranes de 
Almendares

3ro. 3 3 Bobby 
Bragan

Venezuela 
1955

Alacranes de 
Almendares

3ro. 2 4 Bobby 
Bragan

Panamá
1956

Elefantes de 
Cienfuegos

1ro. 5 1 Oscar 
Rodríguez

Cuba 1957 Tigres de 
Marianao

1ro. 5 1 Napoleón 
Reyes

Puerto 
Rico 1958

Tigres de 
Marianao

1ro. 4 2 Napoleón 
Reyes

Venezuela 
1959

Alacranes de 
Almendares

1ro. 5 1 Clemente 
Carrera

Panamá
1960

Elefantes de 
Cienfuegos

1ro. 6 0 Tony 
Castaño

Venezuela
2014

Azucareros 
de Villa Clara

5to. 1 3 Ramón 
Moré

Sede Equipo Lugar JG JP Director

Puerto 
Rico 2015

Vegueros de 
Pinar del Río

1ro. 3 3 Alfonso 
Urquiola

 Dominicana 
2016

Tigres de 
Ciego de Ávila

4to. 1 4 Roger 
Machado

Cuba Dominicana Puerto Rico México

1º feb. 
17:00 horas

1º feb.
22:00 horas

Puerto Rico

2 feb.
17:00 horas

México

2 feb.
21:00 horas

Dominicana

Puerto Rico Cuba Venezuela México
3 feb.

21:00 horas

CALENDARIO SERIE DEL CARIBE 2017

Dominicana Puerto Rico Cuba Venezuela

Dominicana Venezuela México Cuba

3 feb.
17:00 horas

4 feb.
15:00 horas

5 feb.
15:00 horas

4 feb.
19:00 horas

5 feb.
19:00 horas

6 feb.
15:00 y 19:00 horas Semifinal 7 feb.

21:00 horas Final

Venezuela

Águilas  de
 Mexicali (México)
La escuadra 
comenzó su andar 
por el béisbol en 

1948. Después de participar 
en diferentes ligas y hasta  
suspender sus actividades por 
10 años, se incorporaron a la 
Liga Mexicana del Pacífico en 
1976. El cuarto título alcanzado 
en este certamen demoró 18 
años en llegar (antes se habían 
coronado en 1986, 1989 y 1999) 
y lo consiguieron al superar en 
los play off a los Cañeros de 
Mochi en seis partidos. En sus 
tres apariciones  en Series del 
Caribe se erigieron monarcas 
en 1986. Su principal arma: 
la ofensiva y la combatividad 
para remontar marcadores.

PRESENCIA DE CUBA EN SERIES DEL CARIBE

VS. VS.

VS.

VS.

VS.

VS.

VS.

VS.

VS.

VS.

textos: Joel García | diseño: Ideliza Serpa | corrección: Iridis Velázquez y Edilberto Téllez

Culiacán.— Merecido, disfruta-
do y épico el triunfo de los ala-
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| Joel García

Tras semanas de espera y con 
tres candidatos visibles, la polé-
mica sobre el mentor de Cuba al 
IV Clásico Mundial de Béisbol 
quedó despejada con un nom-
bre: Carlos Martí, mentor ga-
nador de la 56 Serie Nacional 
de Béisbol con los alazanes de 
Granma.

A pesar de la tensión y lo 
mediático que resultan estas 
designaciones —no ocurre así 
con ningún otro deporte—, el 
director oriental recibió, como 
pocas veces, la aprobación 
mayoritaria y comprensiva 
por parte de especialistas, se-
guidores y pueblo en general, 
quienes valoran no solo sus 
probados conocimientos, sino 
también esa humildad y con-
fianza para vencer en la tarea 
asignada.

Martí dirigió dos equipos 
Cuba a campeonatos mundiales 
juveniles y un elenco de mayo-
res a una copa intercontinental. 
Su vida la ha dedicado a formar 
generaciones de peloteros en su 
provincia natal y en varios te-
rritorios del este cubano. 

No titubea para señalar a 
Braudilio Vinent como el pít-
cher más impresionante que 
ha tenido bajo su mando, y no 
presume de haber descubierto 
a Alfredo Despaigne cuando 
apenas era un niño de 13 años 
dando jonrones en campeonatos 
pioneriles.

Quizás el premio mayor, 
complejo y a la vez reconfortante 
le llega cuando menos esperaba, 
incluso cuando no cumplió nin-
gún cargo en el ciclo deportivo 
con la selección nacional, pues 
Víctor Mesa y Roger Machado 
se alternaron en esos puestos 
y apuntaban al magno evento 
como la lógica y la dialéctica 
indicaban.

¿Los dos no pudieran ser 
auxiliares o formar parte del 
colectivo de dirección de Mar-
tí? La pelota nacional necesita 
de unidad en cuanto a conoci-
mientos e intereses, más allá 
de las aspiraciones personales 
de cada quien. Ponerse al ser-
vicio de una preparación como 
esta los haría crecer también 
con la misma fuerza que en un 
momento ellos llamaron a otros 
para similar empeño.

Las incertidumbres sobre 
las posibilidades de Cuba en el 
Clásico Mundial no se resuelven 
con el nombre de un timonel, 
aunque este sea el encargado 
de muchas decisiones y cargue 
siempre con la culpa de las de-
rrotas y nunca con las delicias 
del triunfo.

Para Carlos Martí el solo he-
cho de aceptar un reto tan ma-
yúsculo lo convierte en gigante. 
Pase lo que pase, sus palabras 
al final de la conferencia de 
prensa retumbarán en todos: 
“Vamos a luchar por lo impo-
sible”.     

Martí,
el director

| Marlon Otero Cruz, estudiante 
de Periodismo

La cubana Marlies Mejías 
se proclamó este domin-
go campeona absoluta del 
Primer Tour Internacio-
nal Femenino de Ciclis-
mo en Uruguay, al vencer 
en la última etapa de 90 
kilómetros (2:08:51 ho-
ras) y quedar líder de la 
clasificación general con 
7:45:07.

Con sobradas condi-
ciones de velocista, la an-
tillana dominó en tres de 
las cuatro etapas —termi-
nó segunda en la tercera—, 
y como si fuera poco obtu-
vo  los premios de monta-
ña y metas volantes.

La pedalista del equi-
po Weber Shimano Power 
se sintió muy cómoda du-
rante todo el evento ya que 
contó con el apoyo de su 
sexteta, aunque no siem-
pre pudieron llegar juntas 
al sprint final, en el cual 
tuvo que luchar sola en 
más de una ocasión.

“Estoy muy feliz porque 
nunca había ganado una 
competencia por etapas. Sé 
que vendrán más grandes 
oportunidades, pero esta 
victoria en Uruguay es un 
buen comienzo”, expresó la 
pedalista en exclusiva vía 
Facebook .

La primera ciclista cu-
bana en sumarse a un club 
profesional comentó que 
lo más difícil en el Tour 
fueron los ascensos a las 
montañas  y los finales de 
etapa, además de la lluvia 
que siempre  acompañó al 
pelotón.

En el propio intercam-
bio a través de las redes 
sociales, agradeció a su 
entrenador Leonel Álvarez  
porque “sin sus enseñan-
zas esto no sería posible”; 
y a su familia que siempre 
le brinda aliento, al igual 
que a amigos y seguidores 
que la apoyan en cada ac-
tuación.

El equipo Ladies Power 
ganó la clasificación gene-
ral por colectivos; en tanto 
coparon todo el podio de la 
general individual, puesto 
que detrás de Marlies se 
ubicaron la chilena  Aran-
za Villalón y la argentina 
María Mercedes Fadiga.

La atleta revelación 
del evento fue la uruguaya 
Rosío Esteñas y la catego-
ría sub-23 la conquistó Vi-
llalón.

Al referirse a su próxi-
mo evento en Argentina, 
la artemiseña dejó ver sus 
intenciones de buscar otro 
buen resultado, aunque 
declaró que no conoce mu-
cho los detalles del giro.

Acaba de finalizar en el 
ateneo Armando Mestre, 
de Santiago de Cuba, una 
nueva edición del Campeo-
nato Nacional de Lucha en 
los estilos grecorromano y 

libre, así como entre las damas. 
El evento exhibió calidad, por la 

presencia en los colchones de la ma-
yoría de nuestras principales figuras, 
a las que se sumaron una hornada de 
jóvenes, deseosos de escalar posicio-
nes e incluirse como los representan-
tes de casa en los torneos fundamen-
tales del ciclo que recién comienza.

Ese fue uno de los propósitos de 
la justa: conformar las preselecciones 
en cada modalidad, las cuales ten-
drán como encomienda proseguir e 
incrementar la cosecha antillana en 
este deporte, uno de los de mayor pal-
marés en nuestros predios.

Entre las chicas llama la atención 
la juventud de las ascendidas, prác-
ticamente niñas varias de ellas. Es 
el caso, por ejemplo, de la capitali-

na María Santana, quien se impuso 
de manera sensacional en los 48 kg, 
con independencia de sus 14 prima-
veras. 

Desde que Omar el Niño Li-
nares integró el team Cuba que se 
coronó en el Campeonato Mundial 
Juvenil de Barquisimeto, en 1982, 
donde sus compañeros le celebra-
ron el cumpleaños 15, o con la más 
reciente aparición de la voleibolista 
cienfueguera Melissa Vargas, no re-
cuerdo un caso que impresionara de 
tal manera. 

La agramontina Zuleydi Váz-
quez (48 kg), la granmense Yanelis 
Ortiz (53 kg), la espirituana Yarian-
ny Marín (63 kg) y la habanera Mi-
laimys Marín (75 kg) son las nuevas 
adquisiciones que se esforzarán en 
pulir un prestigioso colectivo de en-
trenadores, en las instalaciones del 
Cerro Pelado. La holguinera Ka-
terine Videaux (69 kg) y la santia-
guera Lissette Hechavarría (75 kg), 
quienes en los últimos años fueron 

bujías de la escuadra, causaron baja 
técnica. 

En la libre el protagonismo conti-
nuará recayendo en hombres como el 
guantanamero Yowlis Bonne (61 Kg) 
y los habaneros Alejandro Calabaza  
Valdés (65 kg) y Reinieris el Gimnas-
ta Salas.  En los tapices orientales 
Calabaza mantuvo su trayectoria in-
maculada, que comenzó el 17 de sep-
tiembre del 2016, al derrotar a George 
Bucur del club ASV  Mainz 88, en la 
Liga Alemana de Lucha. 

En el estilo clásico, si bien no in-
tervinieron Mijaín López, el mejor 
gladiador del mundo en la última 
década, y su coprovinciano Yasma-
ni Lugo, medallista de plata bajo los 
cinco aros en Río de Janeiro, el cer-
tamen no perdió espectacularidad, 
sobre todo con la demostración del 
santiaguero Ismael Borrero, monarca 
indiscutido ahora, al igual que en el 
Campeonato Mundial de Las Vegas 
2015 y la cita olímpica celebrada en la 
urbe carioca. | HPC

Récord mundial en piscinas 
El nadador japonés Ippei 
Watanabe rompió la plus-
marca del orbe de 200 me-
tros pecho con tiempo de 
2:06.67, en competencia 
celebrada este domingo en 
Tokio. 

Con solo 19 años, el 
asiático se convirtió en el 
primero en bajar de los dos 
minutos y siete segundos, 
superando en 34 centési-

mas el crono de su compa-
triota Akihiro Yamaguchi.

El joven había mostra-
do su valía en los Juegos 
Olímpicos de Río de Janeiro 
2016, cuando logró récord 
olímpico en las semifinales 
de esa misma especialidad, 
aunque concluyó sexto en 
la disputa de medallas. 
| RD 

Les bleus aumentan 
leyenda 
La generación dorada de 
Francia derrotó como local 
33-26 a Noruega, en la final 
del Campeonato de Balon-
mano del orbe.

Ante 15 mil 609 perso-
nas que colmaron el estadio 
parisino del Accor Hotels 
Arena, el equipo leyenda se 
enfrentaba a la revelación 
nórdica, la cual se incluyó 
en el torneo por una invita-
ción de la federación de ese 
deporte.

El conjunto bleu llegó 
al descanso con mínima 
ventaja de 18 a 17. No obs-
tante, para el minuto 45 do-
minaban 25 a 21. Después 
comenzó el vendaval local 
lidereado por Karabatic, 
Fabregas, Narcisse, Porte, 
Gerard, Abalo y Guigou. 
Eslovenia obtuvo el bronce 

al batir el sábado 31-30 a 
Croacia. | RD 

Federer ganó su 18 Grand 
Slam
Roger Federer derrotó a Ra-
fael Nadal en un duelo épi-
co de la  final del Abierto de 
Australia de tenis. El suizo 
remontó un break en contra 
en la manga final (6-4, 3-6, 
6-1, 3-6 y 6-3) y consiguió 
con 35 años su decimoctavo 
Grand Slam tras tres ho-
ras y 38 minutos de juego. 
El Genio de Basilea alzó su 
quinto título en Melbourne 
y el trofeo número 89 en su 
historia como tenista. | RD

Marlies, paseo a la uruguaya

Nuevos bríos en los colchones

Estocadas
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| Yuris Nórido

A su padre, que es un fotógra-
fo y realizador muy reconoci-
do le interesa el documental. 
Pero Daniel Chile se inclina 
por la ficción. Primero fue ac-
tor, después se hizo realizador. 
Todavía no tiene 30 años, pero 
ya ha sido valorado por su obra 
audiovisual.

¿Cuándo supiste que te in-
teresaba la realización? ¿Por 
qué?

Desde niño observaba tra-
bajar a mi padre, Roberto Chi-
le, y descubría en el visor de su 
cámara lo que él acababa de 
filmar, era el primer especta-
dor de algunos de sus trabajos. 
También veía películas, leía. 
Todas esas vivencias fueron 
calando en mí, y sin proponér-
melo, me fui acercando cada 
vez más al mundo audiovisual. 
Recuerdo que en la secundaria 
básica vi la película American 
Beauty. Tuve la certeza de que 
las emociones que había logra-
do ese filme en mí eran una ex-
periencia única y sentí que va-
lía la pena apostar por un arte 
capaz de hacer vibrar los sen-
tidos y tocar fibras profundas. 
Y luego, recién graduado de la 
Escuela Nacional de Arte, llegó 
a mí Amores perros, ópera pri-
ma del cineasta mexicano Ale-
jandro González Iñárritu, que 
encendió la luz de mi camino: 
el cine de ficción.

¿Qué historias te seducen?
No me seducen las his-

torias que se estancan y que 
muestran la vida tal como es. 
Me interesan las que narren 
algo trascendental de la vida 
de un personaje. Una historia 
poderosa que remueva al es-
pectador, que lo incomode, que 
lo haga reflexionar y le sacuda 
el alma.

¿Ser hijo de Roberto Chile 
ha sido una ayuda o un límite 
en tu carrera?

Ser hijo de alguien tan re-
conocido en el mismo arte en 
que te desempeñas puede ser 

una limitante, pero en mi caso 
es un placer y he contado con 
su apoyo en todos los sentidos. 
Hemos creado una profunda 
relación de padre e hijo, pero 
también de amistad.

¿Qué incidencia tiene 
Cuba, su contexto, en tu obra?

Cuba y especialmente La 
Habana están constantemente 
en mi obra. Me encanta cami-
nar por la ciudad, descubrirla, 
conversar con la gente, disfru-
tar su poesía, sus luces y sus 
sombras, sus ruidos. La Haba-
na es inspiradora, no es un te-
lón de fondo, sino un personaje 
más en mis historias.

Lo que realizas, ¿se parece 
a lo que sueñas?

Si se pareciera ya hubiera 
dirigido una película de fanta-
sía. Es difícil igualar el poder 
misterioso y abarcador de los 
sueños. Como todo el mundo, 
lucho por mis sueños.

¿Te molesta que te pongan 
la etiqueta de joven realizador 
cubano?

Nunca me han interesado 
las etiquetas. Pero sí, soy joven, 
soy realizador y soy cubano. Mi 
sueño, como el de muchos de 
mis contemporáneos, es hacer 
cine. En el mundo hay cineastas 
jóvenes de edad, pero anticua-
dos en sus conceptos artísticos. 
Otros, como Martin Scorsese, 
superan los 80 años y llevan 
consigo la fuerza y la sagacidad 
de un veinteañero. La juventud 
creativa puede ser eterna.

¿Hasta qué punto es com-
plicado ser un joven realizador 
cubano? ¿Cuáles son los retos?

Es complicado porque vi-
vimos en un país con escasos 
recursos, y eso inevitablemen-
te impacta en el cine. Nuestra 
cinematografía realiza muy 
pocas películas al año y es 
una ardua tarea obtener los 
recursos imprescindibles para 
rodar. El cine es un arte costo-
so, que requiere tiempo y fon-
dos, involucra a muchísimas 
personas, y en ocasiones, por 
situaciones ajenas a tu propia 
voluntad, no logras lo que te 
propusiste. El reto mayor es 
luchar con inteligencia contra 
todas esas barreras y trabajar 
cada minuto para seguir cre-
ciendo como realizador y como 
ser humano.

¿Qué película quisieras ha-
cer? ¿La tienes en planes?

Ahora mismo estoy in-
merso en la postproducción de 
Atrapado, mi cuarto cortome-
traje de ficción. Espero pre-
sentarlo este año en el circuito 
de festivales de cine, dentro y 
fuera de Cuba. Y sí, estoy mol-
deando ideas para un futuro 
largometraje de ficción donde 
indagaré en los conflictos de 
la naturaleza humana.

| foto: Cortesía del entrevistado

| Joven y artista

“La Habana es un 
personaje más”

Luberta, Amadito y Mayito: 
en la memoria popular

| Jorge Rivas Rodríguez

La parca, avariciosa  y caprichosa,  a ve-
ces nos arrebata de forma continuada  a 
populares figuras de la cultura cubana. 
Y la pena se amontona. Así nos impactó 
en los últimos días, cuando vino en bus-
ca de tres queridos creadores de la radio, 
el teatro y el periodismo, y la música: Al-
berto Luberta (Alberto Damián Luberta 
Noy;  Pogolotti, Marianao, 1931), Amado 
del Pino (Amadito; Tamarindo, Florencia, 
1960) y Mario Luis Valdés (Mayito el fla-
co;  Pinar del Río, 1966). 

Serena e inevitable, aunque la presencia 
de la muerte ya sea necesaria ante el marti-
rio y el dolor, nunca nos acostumbramos a la 
idea de la partida de nuestros seres queridos 
o de aquellos que de alguna manera enri-
quecen nuestra espiritualidad.

Luberta, Premio Nacional de la Radio 
y de Humorismo, hizo reír a varias gene-
raciones a través de sus libretos para el 
espacio Alegrías de sobremesa, el cual 
ideó hace más de cinco décadas y media e 
hizo de este uno de los más sonados en la 
radio cubana. 

En un ómnibus, parque, centro de tra-
bajo, o en el hogar, muchos oyentes han 
disfrutado de los cubanísimos guiones 
del maestro del éter, quien expresó: “La 
radio le dio sentido a mi vida. Aunque a 
través de mi carrera he escrito programas 
de todo tipo”. 

Fue miembro del Movimiento 26 de 
Julio en la clandestinidad, y militaba en el 
Partido Comunista de Cuba. También fue 
fundador del Sindicato Nacional de Tra-
bajadores de la Cultura (SNTC); y laurea-
do con infinidad de reconocimientos del 
Instituto Cubano de Radio y Televisión, la 
Unión de Escritores y Artistas de Cuba, el 
Ministerio de Cultura,  el Consejo de Es-
tado de la República de Cuba y el SNTC. 
Recientemente recibió la Medalla conme-
morativa 60 Aniversario de las Fuerzas 
Armadas Revolucionarias (FAR).

Poco antes, había fallecido en Ma-
drid el colega Amado del Pino, queri-
do y respetado no solo en los medios, 
sino además en el mundo del teatro, en 
el que ejerció como crítico, y también 
como actor y dramaturgo. Su impronta 
igualmente quedó en el cine, sobre todo 
por su memorable papel del gordo, en la 
película Clandestinos, de Fernando Pé-
rez.

A Amadito, como cariñosamente le lla-
mábamos, también la muerte se lo arrebató 
a la cultura cubana, poco antes de que este 
criollo buena gente arribara  a los 57 años 
de edad, en tiempos en que se desempeñaba 
entre Murcia, Madrid y La Habana. 

Además de avezado crítico y periodis-
ta, Del Pino fue profesor. Se graduó en 
Teatrología y Dramaturgia en el  Instituto 
Superior de Arte, y entre sus obras para 
el teatro se encuentran  Tren hacia la di-
cha, Triángulo, Cuatro Menos y Penum-
bra en el noveno cuarto. Obtuvo numero-
sos laureles y reconocimientos, tales como 
el Premio Virgilio Piñera por su obra El 
zapato sucio y el  Premio José Antonio 
Ramos, otorgado por la Unión Nacional 
de Escritores y Artistas de Cuba por  Pe-

numbra en el noveno cuarto.Asimismo le 
fueron conferidos el Premio Internacio-
nal de Teatro Carlos Arniches por su obra 
Cuatro Menos, y el Premio Internacional 
de Periodismo Miguel Hernández por su 
libro Los amigos cubanos de Miguel Her-
nández —escrito junto a su compañera 
Tania Cordero—. 

Por último, vino la mala novedad 
cuando la célebre orquesta Los Van Van 
dio a conocer la defunción de uno de los 
músicos que la integró  durante toda una 
década: Mayito el flaco.

Millones de cubanos y de bailadores 
de todo el mundo, en la década de los 80 y 
primeros años de los 90 del pasado siglo, en 
las voces de Mayito  movieron sus pies con 
los contagiosos ritmos de Juan Formell y 
su agrupación, en números tales como Ya 
tu campana no suena, Recaditos No, De 5 
a 7, y Se muere de sed la tía, entre otros 
clásicos del pentagrama nacional. 

El carisma, calidad vocal  y particular 
gracia del ingeniero civil devenido can-
tante de formación autodidacta, pronta-
mente le ganó la simpatía entre el público, 
el cual continuó aplaudiéndolo cuando a 
partir del año 1993 creó el grupo Mayito 
y su Piquete, hasta que en el 2006 se in-
corporó a La nueva justicia, lidereada por 
Pedrito Calvo, otro famoso excantante del 
bien llamado Tren de la música cubana.

Luberta, Amadito y Mayito perma-
necerán siempre en la memoria popu-
lar. Llegue hasta familiares y amigos, 
el sentir profundo de los trabajadores 
cubanos.

El XXI Concurso Nacional de Canto Mariana de Gonitch, creado y dirigido por 
el maestro Hugo Oslé,  se realizará entre el 1º y el 5 de febrero en el Centro Balear 
de Cuba (calle G y 23, Vedado), con la participación de 22 jóvenes de la capital y 
de otras provincias, quienes defenderán nueve géneros musicales. La reconocida 
cantante Lucía Altieri, presidirá el jurado. | RC

Alberto Luberta.

Amado del Pino.

Mayito el flaco.
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Un creciente rechazo internacional se 
viene produciendo contra las restric-
ciones migratorias dictadas el pasado 
viernes por el mandatario estadouni-
dense Donald Trump, que suspenden 
por cuatro meses el ingreso de refu-
giados a Estados Unidos y prohíben 
temporalmente la llegada de viajeros 
de siete países de mayoría musulmana 
para, según dijo, proteger a su país de 
atentados terroristas.

La disposición impide la entrada 
de viajeros con pasaportes de Siria, 
Irán, Irak, Libia, Somalia, Sudán y 
Yemen.

La canciller  alemana,  Ángela 
Merkel, dijo que la lucha global con-
tra el terrorismo no era excusa para 
las restricciones y “no justifica poner 
a personas bajo una sospecha genera-
lizada solo por su origen o su fe (re-
ligiosa)”. La mandataria recordó a 
Trump que la Convención de Ginebra 
requiere que la comunidad interna-
cional acepte a refugiados de guerra 
por razones humanitarias.

Con similares expresiones de re-
chazo se manifestaron Gobiernos de 
numerosas naciones, en particular 
de Europa, como los de Francia, Ita-
lia, Suiza, Bélgica, Irlanda y Austria. 
Desde el Reino Unido, tradicional 
aliado de EE.UU. y con importante 

inmigración de los países vetados, ha 
trascendido una reacción similar lue-
go que la primera ministra, Theresa 
May, fuese criticada por apoyar indi-
rectamente a Trump. 

El líder del opositor Partido 
Laborista británico, Jeremy Corb-
yn, pidió al Gobierno que aplace la 
planeada visita de Estado del nuevo 
mandatario al Reino Unido. Más de 
300 mil británicos le han apoyado 
en esa petición “porque resultaría 
embarazosa para su Majestad la 

Reina”, según  argumenta el texto 
expuesto en el sitio web del Parla-
mento nacional. Las adhesiones su-
peraban este domingo las 100 mil 
firmas necesarias para su discusión 
en el órgano legislativo. 

Varias compañías aéreas admi-
tieron verse obligadas a cumplir 
la disposición restrictiva y desviar 
a los pasajeros procedentes de los 
países afectados, y la Agencia In-
ternacional del Transporte Aéreo 
(Iata) advirtió a sus aerolíneas que 

el decreto también afecta al perso-
nal de cabina, pues los nacionales 
de estos siete países no podrán vo-
lar a EE.UU.   

Desde Washington se divul-
gó que varios premios Nobel, así 
como numerosos empresarios y le-
gisladores, condenaron las acciones 
ejecutivas antinmigrantes, las que 
calificaron como injustas, discri-
minatorias y lesivas al interés na-
cional estadounidense. 

Manifestaciones espontáneas de 
protesta se reportaron en las termi-
nales aéreas de Washington, Nueva 
York, Newark, Chicago, Denver, Da-
llas, Los Ángeles, Phoenix y otras 
ciudades. Grupos como la Unión 
Americana de Libertades Civiles 
expresaron la intención de presen-
tar demandas contra la directiva, 
por su inconstitucionalidad. 

Abogados del Proyecto Inter-
nacional de Asistencia a Refugia-
dos (Irap) también impugnaron 
las acciones ejecutivas de Trump y 
pidieron a los tribunales que sean 
suspendidas. Al cierre, Fiscales 
generales de varios estados, como 
Pensilvania, Washington y Hawái, 
discutían la presentación de una 
acción judicial contra el decreto 
presidencial. | RI

| Yimel Díaz Malmierca

Hacia 1962, en plena confrontación 
con Cuba, el presidente estadouni-
dense John F. Kennedy disfrutaba del 
tabaco producido en la isla. Los había 
conocido cuando apenas era un joven 
político y desde entonces se aficionó a 
los Petit Upmann. No obstante, en sus 
humidores privados guardaba una va-
riada colección de vitolas y marcas. 

Este detalle permite comprender por 
qué la noche del 2 de febrero de ese año, 
en vísperas de firmar la Proclama Pre-
sidencial 3447 que impuso el bloqueo a 
Cuba, Kennedy hiciera a su secretario 
de prensa Peter Salinger una extraña 
solicitud.

Según narran William M. Leo-
grande y Peter Kornbluh en el libro 
Diplomacia encubierta con Cuba. 
Historia de las negociaciones secre-
tas entre Washington y La Habana, 
editado por Ciencias Sociales, el Pre-
sidente pidió a Salinger que saliera a 
altas horas de la noche a comprar to-
dos los puros cubanos que encontra-
ra en la ciudad de Washington. Por lo 
menos mil, dijo. 

A la mañana siguiente, cuando 
Salinger llegó a su oficina en la Casa 
Blanca, el teléfono directo con el man-
datario ya estaba sonando. Acudió de 
inmediato y orgulloso le informó que 
había encontrado mil 200 puros. Solo 
entonces Kennedy sacó un largo pliego 
de una gaveta de su escritorio y firmó. 
Era el decreto que hacía ilegales los 
tabacos y cuanto producto cubano se 
comercializaba en EE.UU.

Sin duda esa acción presidencial 
fue uno de los más fuertes y crueles 
tirones a la soga que desde 1959 pulsa-
ban ambos Gobiernos. 

Cincuenta y cinco años después de 
iniciada esta batalla solo se reportan 
perdedores, y entre ellos, en primerísi-
mo lugar, los cubanos. Para los habitan-
tes de la isla no se trataba de renunciar 

a ciertos placeres —como el que podría 
proporcionar un buen habano—, sino 
que se convirtieron en víctimas de una 
política que buscaba acrecentar sus ca-
rencias para que se rebelaran contra la 
triunfante Revolución.

“Observábamos a Cuba equivoca-
damente y (…) la considerábamos con-
trolable” —reconoció un informe de la 
Casa Blanca de 1964 que fuera descla-
sificado años posteriores. “(…) estába-
mos tan acostumbrados a pensar que 
existían ‘inmensas reservas de buena 
voluntad’ (…)  y estábamos tan con-
vencidos de la dependencia (…), que no 
pudimos reconocer la fuerza del orgu-
llo nacionalista cubano, y, al parecer, 
nos resultó difícil tomar en serio tanto 
a Cuba, como a Castro”.

Así, impulsados más por las pasio-
nes que por la jurisprudencia, EE.UU. 
se convirtió en violador de los princi-
pios básicos del derecho internacional 
al aplicar estrategias de guerra sin ha-
berla declarado. 

Desde 1909 la Conferencia Naval de 
Londres estableció, como principio, que 
el “bloqueo es un acto de guerra” y sobre 
esta base, su empleo es posible única-
mente entre Estados beligerantes. Luego, 
la Ley de Comercio con el Enemigo, una 
de las primeras aplicadas contra Cuba, 
habilita al mandatario para imponer 
medidas de emergencia económica solo 
en tiempo de guerra o ante la existencia 
de una amenaza a los intereses de segu-
ridad nacional. Y tampoco era el caso.

El bloqueo contra Cuba, codifica-
do por un amasijo de leyes y decretos 
como está hoy, es una sanción unilate-
ral de marcado carácter extraterrito-
rial que contraviene tres principios y 
derechos fundamentales del Derecho 
Internacional: el de igualdad sobera-
na, el de no intervención y el derecho a 
la nacionalización, refrendado este úl-
timo en la Carta de Derechos y Debe-
res Económicos de los Estados (artícu-
lo 2.2 inciso c) cuando dice que: “Todo 
Estado tiene derecho de nacionalizar, 
expropiar o transferir la propiedad 
de bienes extranjeros”, y que el que 
“adopte esas medidas deberá pagar 
una compensación apropiada, tenien-
do en cuenta sus leyes y reglamentos 
aplicables y todas las circunstancias 
que el Estado considere pertinente”.

Cuba ha reiterado su disposición a 
compensar siempre que se le permita 
comerciar y pagar con las ganancias 
derivadas de esto.

El presidente Kennedy no pudo 
consumir todos los habanos com-
prados aquella noche de febrero de 
1962. De hecho, una parte de estos 
fueron subastados años después de 
su muerte. Pero más allá del vicio, 
y a pesar de haber impuesto el blo-
queo que aún permanece como el 
pilar central de la política hostil de 
EE.UU. hacia la isla, ya se sabe que 
su Gobierno exploró una alternativa 
de acuerdo que se vio truncada por 
el magnicidio. 

Temas de vital im-
portancia serán ana-
lizados hoy lunes 30 
de enero en Adís Abe-
ba, Etiopía, en la se-
sión ordinaria de los 
jefes de Estado y de 
Gobierno de la Asam-
blea General de la 
Unión Africana (UA), 
convocada en el con-
texto de su XXVIII 
Cumbre.  

Como puntos clave 
está la Agenda 2063 
para la transforma-
ción socioeconómi-
ca del continente, el 
traspaso de la presi-
dencia pro témpore de 
Chad a Guinea Ecua-
torial, la elección del 
presidente de la Co-
misión Permanente y 
el análisis de la polé-
mica petición de Ma-
rruecos de integrarse 
al organismo.

Entre los invitados 
especiales a la Cum-
bre están el secreta-
rio general de Nacio-
nes Unidas, António 
Guterres, y el vice-
presidente del Conse-
jo de Estado, y miem-
bro del Buró Político 
del Partido Comunis-
ta de Cuba, Salvador 
Valdés Mesa. | MPS y 
YHG, estudiantes de 
Periodismo

Cumbre 
africana 

en Etiopía

Autoembargo al placer, bloqueo a lo necesario

El mundo contesta a Trump

John F. Kennedy. | foto: Howell Conant/Bob Adelman 
Books

Concentración en el aeropuerto JFK, de Nueva York. | foto: AFP
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| Balance de la CTC en Guantánamo

El impulso sostenido a la 
economía cubana desde 
cada uno de los puestos de 
trabajo y en cada colectivo 
laboral centró los debates 
del balance provincial del 
2016 de la Central de Tra-
bajadores de Cuba (CTC) en 
Guantánamo, presidido por 
el miembro del Buró Políti-
co y secretario general de la 
organización, Ulises Gui-
larte De Nacimiento.

Sobre el asunto Guilar-
te De Nacimiento insistió 
en la necesidad de que se 
cumplan los planes produc-
tivos y los compromisos que 
se reflejan en los Convenios 
Colectivos de Trabajo. “Solo 
cumpliendo los indicadores 
económicos que permitan 
mayores ingresos –expre-
só— abaratando costos y 
sustituyendo importaciones 
se pueden eliminar los dé-
ficits presupuestarios y lo-
grar respaldar el salario de 
los trabajadores que redun-
da en beneficios para toda 
la familia y la sociedad”.

 En el balance Dennis 
Legrá Azahares, miembro 
del Comité Central y primer 
secretario del Partido en 
Guantánamo,  llamó a “des-
terrar las justificaciones 
ante los incumplimientos 
porque esas ya no resuelven 
nada. El sindicato deman-
da de dirigentes sindicales 
bien capacitados en temas 
de economía, que sepan dar 
argumentos y analizan las 
variantes a tomar para so-
lucionar los problemas. Eso 
es representar verdadera-
mente a los trabajadores”. 

El máximo dirigente 
sindical del país impuso la 
medalla Jesús Menéndez, 
que se entrega a destacados 
líderes sindicales, a la inge-
niera Isbel Guilarte Reyes, 
quien con modestia y con-
sagración por una década 
estuvo al frente de la CTC 
en Guantánamo. 

Urge impulsar 
la economía

Hacer diana en la eficiencia
La necesidad de fortalecer el 
funcionamiento sindical para 
que la organización compulse 
con acierto la materialización 
eficiente de los planes pro-
ductivos y de servicios ocupó 
buena parte de los debates del  
balance de la labor de la Cen-
tral de Trabajadores de Cuba 
(CTC)  durante el 2016 en la 
provincia santiaguera.

Se reconoció que aún hay 
que fortalecer la forma de di-
rigir y promover la eficiencia, 
y desde las asambleas aportar 
soluciones a los problemas de 
cada colectivo.

En ello enfatizó Ulises 
Guilarte De Nacimiento, 
miembro del Buró Político y 
secretario general de la CTC, 
quien presidió el encuentro  
junto al Héroe del Trabajo de 
la República de Cuba, Láza-
ro Fernando Expósito Canto, 
primer secretario del Partido 
en la provincia, y María de 
los Ángeles Cordero Tamayo, 
secretaria general de la orga-
nización sindical en Santiago 
de Cuba.

El máximo representan-
te de la CTC en el país in-
sistió en la importancia de 
la preparación integral de 
los dirigentes sindicales, en 
particular en temas econó-
micos, para desarrollar bien 

su labor con las herramien-
tas necesarias, y aseguró 
que es hora de abandonar 
los antiguos métodos de lle-
gar al trabajador.

La influencia sindical 
en el ahorro de portadores 
energéticos fue otro de los 
asuntos evaluados en el ba-
lance, en el que también se 
reconocieron los avances al-
canzados en varios sectores. 
No obstante, María de los 
Ángeles Cordero Tamayo, 
alertó de la importancia de 
cumplir todos los renglones 

productivos, al hacer hinca-
pié en los productos alimen-
ticios y los materiales de la 
construcción para satisfacer 
las necesidades del pueblo.

Al concluir el encuentro 
Expósito Canto reconoció el 
protagonismo de los traba-
jadores santiagueros en las 
acciones constructivas y de 
remodelación que aportan 
a un Santiago más ordena-
do, higiénico, bello y disci-
plinado. | José Luis Álvarez 
Suárez, estudiante de Perio-
dismo

Previo al balance de la CTC en Santiago de Cuba, en nombre del movimien-
to sindical cubano y en ocasión del aniversario 78 de la organización, Ulises 
Guilarte De Nacimiento, junto a otros dirigentes, honró a Martí y a Fidel en el 
cementerio Santa Ifigenia. | foto: Miguel Rubiera Jústiz, ACN

| Balance de la CTC en Santiago

Nueva secretaria 
general en la 

provincia

El pleno del Comité Pro-
vincial de la CTC en 
Guantánamo acordó libe-
rar como secretaria gene-
ral a la compañera Isbel 
Guilarte Reyes, cargo que 
desempeñó con responsa-
bilidad y consagración al 
trabajo durante los 10 años 
en que ocupó esta función 
y los 22 en que fungió 
como dirigente sindical 
en diferentes organismos 
de dirección. Por la prepa-
ración y experiencia que 
ha alcanzado en la labor 
política y por sus cualida-
des, la compañera asumirá 
otras tareas.

En su lugar se acordó 
promover a Juana Eglis 
Fernández Louit, de 49 
años de edad, con nivel 
universitario, militante del 
Partido, suficiente conoci-
miento en la labor sindical 
y experiencia, que inclu-
ye 17 años como dirigente 
sindical en una organiza-
ción de base hasta el se-
cretariado de la CTC en 
el territorio desde el 2010. 
| Rodny Alcolea Olivares

Juana Eglis Fernández Louit.

(Viene de la primera)

La economía en la mira...
Si algo quedó claro es que la materializa-

ción de esos objetivos requiere  de secciones 
sindicales fortalecidas, y en ese sentido Pablo 
Cuella Vargas, jefe del grupo provincial de 
Capacitación, insistió  en la necesidad de me-
dir cómo impactan  las acciones de prepara-
ción en el funcionamiento orgánico.

Elena Chagues Leyva, secretaria ge-
neral de la CTC en la provincia, persistió 
en la importancia del quehacer sindical en 
la base y en la vinculación de los cuadros 
a esas estructuras, que es donde están los 
protagonistas de la batalla económica que 
libra la nación. 

Varias intervenciones ilustraron la 
influencia del trabajo voluntario, útil y 
necesario, y la creación de movimientos 
emulativos en labores de producción de 
alimentos en los polos  creados con ese fin 
en la provincia, y en  la zafra, esta últi-
ma con tendencias a la recuperación. El 
miembro del Comité Central del Partido y 
su primer secretario en Las Tunas, Ariel 
Santana Santiesteban, reconoció el acom-
pañamiento  de la CTC y sus sindicatos 
en todas las tareas, programas y procesos 
desarrollados en el territorio. | Jorge Pé-
rez Cruz

| Conferencia Provincial del Sindicato de la Salud

La necesidad de continuar elevando la 
calidad de los servicios, el uso racional de 
los recursos y el enfrentamiento a los pro-
blemas persistentes en la salud pública 
cubana, estuvieron entre los asuntos des-
tacados del debate en la Primera Confe-
rencia Provincial del Sindicato Nacional 
de los Trabajadores de la Salud (SNTS) 
en Pinar del Río.

Los presentes reflexionaron cómo, des-
de los aspectos medulares de la afiliación 
y el funcionamiento, se incide para brindar 
mejor atención a la población, para lo cual 
la asamblea de afiliados es el lugar ideal de 
análisis.

El doctor Santiago Badía González, se-
cretario general del SNTS en el país, lla-
mó a discutir en este espacio básico temas 
como el buen trato, las buenas prácticas y 
el empleo correcto de las normas de consu-
mo para estar acorde con las exigencias del 
pueblo. 

Los vueltabajeros compartieron expe-
riencias positivas como el caso de Mi Apor-
te a la Patria, en el cual promediaron 24 pe-
sos por persona, por encima de la media del 
país en este sector. Tal fue el caso del Hogar 
de Ancianos, centro que tuvo personas con 
aportes de hasta 450 pesos. | Eduardo Gon-
zález Martínez

Pinareños por elevar los 
niveles de atención

La Mesa Redonda valora este lunes la preparación y 
posibilidades de los Alazanes de Granma en la próxima Serie 

del Caribe y hace un primer acercamiento a la preparación 
de Cuba para el Clásico Mundial de Béisbol, en un programa 
donde participarán los principales directivos de la Dirección 
Nacional y la Federación Cubana de Béisbol, el director de 

ambos equipos, Carlos Martí, y el mejor pelotero cubano del 
momento, Alfredo Despaigne. 

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Radio Habana 
Cuba, el canal de Youtube y la página de Facebook de la 

Mesa Redonda transmitirán en vivo este programa a las 7 de 
la noche y el Canal Educativo lo retransmitirá al final de su 

emisión del día.

| Hoy en la Mesa Redonda

Cuba en la Serie del Caribe 
y el Clásico Mundial
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